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Владимир МОХОВ 

Вчера Владимир Путин высту-
пил на итоговой пленарной сессии 
XVI заседания Международного 
дискуссионного клуба «Валдай». 

– По сложившейся традиции 
на этой площадке мы стараемся 
отложить в сторону текущие по-
литические проблемы, даже ди-
пломатические дискуссии, и стре-
мимся порассуждать, что назы-
вается, «в долгую» – в историче-
ском, культурном, философском 
контексте заглянуть в будущее, 
очертить его контуры, – отметил 
Президент России. 

В этот раз организаторы пред-
ложили участникам дискуссион-
ного клуба обсудить тему Востока. 
Роль Азии как самой крупной и 
густонаселённой части света в ми-
ровых делах. 

По словам Владимира Путина, 
отношения России и азиатских 
государств всегда имели особое 
значение и представляют интерес 
для всех. Такой характер наших 
отношений с Азией продиктован 
не только сегодняшними реали-
ями, но и историей. Российский 
лидер напомнил, что Индия и 
Китай, Египет и Иран, Турция и 
Япония, страны Центральной и 
Юго-Восточной Азии – наследни-
ки великих древних цивилизаций, 
которые подарили человечеству 
уникальные знания и технологии, 
достижения в медицине, в мате-
матике, в культуре и искусстве. 
В среде интеллектуалов, людей 
творческих Азия всегда пробуж-
дала особые чувства, казалась не-
много загадочной и мистической, 
слыла источником духовной силы 
и мудрости, возможно, не всегда 
до конца понятной, но неизмен-
но вызывавшей интерес. В России 
яркие краски Востока вдохновля-
ли многих наших писателей, по-
этов, художников, музыкантов…

– Сегодня Азия на всём гро-
мадном протяжении от Магриба и 
Ближнего Востока до Восточной и 
Юго-Восточной Азии возвращает 
себе естественное место в миро-
вых делах, сомасштабное её вели-
кому наследию и сегодняшнему, 
безусловно, громадному, растуще-
му потенциалу, – подчеркнул Вла-
димир Путин.

Укрепление позиций азиат-
ских государств, продолжил он,  
заметно во всех сферах. Особенно 
в экономике. В регионе уже фор-
мируется более трети мирового ва-
лового продукта. Опережая сред-
немировые темпы, повышается и 
уровень жизни. Активно внедря-
ются самые передовые техноло-
гии. Беспрецедентные по охвату 
интеграционные процессы, гло-
бализация буквально притягивают 
к Азии как отдельных внешних 
игроков, так и целые сопредель-
ные субрегионы.

Президент РФ также отметил, 
что азиатские страны, демонстри-
руя впечатляющие примеры про-
гресса, при этом сохраняют свою 
самобытность, берегут традиции, 
помнят о своих корнях и в сво-
ём движении вперёд доказывают, 

что принципы государственно-
го суверенитета не противоречат 
открытости и глобализации, что 
устойчивое развитие возможно на 
основе независимости и самосто-
ятельности, а не обязательно отка-
за от них, что растущий экономи-
ческий, гуманитарный потенциал 
государства требует и политиче-
ской субъектности.

– Закономерно, что эффек-
тивно, мудро использовав плоды, 
выгоды глобализации, техно-
логической революции и войдя 
в число экономических лиде-
ров, государства Азии стремятся 
играть более значимую роль и в 
мировой политике, – сказал Вла-
димир Путин. – Это абсолютно 
естественный процесс. Они от-
стаивают собственное мнение по 
ключевым вопросам международ-

ной повестки дня, дорожат неза-
висимостью и рассчитывают, что 
их объективно растущее влияние 
будет признано. На наш взгляд, 
это справедливо и в полной мере 
отвечает сегодняшним, да и буду-
щим реалиям.

Он также напомнил, что в 
своё время так называемое про-
буждение Азии, национальное и 
культурное возрождение стран 
региона сыграло огромную роль в 
демократизации международных 
отношений. А сегодня оче вид-
но, что глобальные проблемы без 
Азии просто невозможно решить. 

– Конечно, можно по инер-
ции и старой памяти пытаться 
это делать. Но вот легитимность, 
а главное – практический смысл, 
ценность таких решений, претен-
дующих на глобальность и уни-

версальность, весьма сомнитель-
на, – заметил глава государства.

По его словам, мир во многом 
благодаря азиатским государствам 
объективно стал многополярным 
и, как следствие, более сложным. 
Но сама многополярность не яв-
ляется панацеей, тем более не оз-
начает, что острые вопросы и про-
тиворечия в международных отно-
шениях будут в одночасье сами по 
себе сняты. 

– Авторы ежегодного доклада 
Валдайского клуба утверждают, 
что мы вступили в эпоху, когда 
мирового порядка вовсе не будет, 
– обратил внимание Владимир 
Путин. – Да, действительно, та-
кой сценарий возможен.  Но он 
таит в себе много угроз, мы все это 
понимаем. 

Юлия КОЗАК 

Накануне корреспондент «Красной звезды»  по-
бывала там, где начинается дорога в космос и 
откуда военные спутники устремляются на ор-
биты Вселенной. Какая работа за этим кроет-
ся, рассказал начальник нашего самого северного 
космодрома генерал-майор Николай НЕСТЕЧУК.

– Николай Николаевич, на мой взгляд, 
Плесецк  не нуждается в особом представ-
лении. Думаю, не ошибусь, если скажу, что 
строительство в далёком 1957 году этого 
сверхсекретного на тот момент объекта на се-
вере страны открыло новую эру в космической 
эпохе. Плесецк, со временем оттеснивший  по 
количеству запусков Байконур, справедливо 
стал ведущей «космической гаванью» Совет-
ского Союза. Чем живёт самый северный кос-
модром сегодня, какие задачи стоят перед его 
личным составом? Сложилось мнение, что по 
интенсивности запусков нам до показателей 
советских времён далеко...

– Космодром – это сложный, многофунк-
циональный организм. Среди задач, которые 
он выполняет, не только подготовка и запуск 
космических аппаратов различного назна-
чения, испытание космических и ракетных 
средств, в том числе в интересах РВСН. Это и 
проведение учебно-боевых пусков, пусков по 
продлению технического ресурса, и множе-
ство других задач, связанных с космическими 
и ракетными комплексами. Говоря об исто-
рическом значении космодрома, о чём вы уже 
упомянули, хочу подчеркнуть, что испытания 
практически всех ракетных комплексов, ко-
торые стоят сегодня на дежурстве и обеспечи-
вают безопасность страны, проходили имен-
но здесь. А что касается количества запусков, 
то в такой интенсивности, какой она была в 
1970–1980-е годы, уже просто нет необходимо-
сти. Одна из причин в том, что срок активного 
функционирования современных космических 
аппаратов существенно увеличился. Когда я 
начинал служить, он составлял  всего две неде-
ли, 20 дней, а сейчас спутники летают годами 
– и 5, и 7, и 15 лет. При этом каждый решает 
множество задач. Тогда как раньше один кос-
мический аппарат выполнял только одну зада-
чу.  Если же говорить об испытаниях (ведь де-
ятельность космодрома – это не только пуски, 
которые по сути своей являются венцом всего 
дела), то в 2014 году по их количеству мы выш-
ли на уровень 1970-х годов. 

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

История России неразрывно связа-
на с традициями возведения храмов, 
даже масштабных православных 
архитектурных ансамблей, которые 
призваны сохранять память о за-
щитниках Отечества и передавать 
её из поколения в поколение. 

Главный храм Вооружённых 
Сил Российской Федерации, ко-
торый строится в подмосковной 

Кубинке на территории Военно-
патриотического парка культуры 
и отдыха ВС РФ «Патриот», будет 
символизировать духовность рос-
сийского воинства, поднимающего 
меч только ради борьбы за правое 
дело.

Это истинно народный храм-
памятник, который строится на 
добровольные пожертвования к 
75-летию Великой Победы.

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Первый действующий мост через 
реку Евфрат на востоке Сирии пла-
нируют построить к 25 октября в 
провинции Дейр-эз-Зор. Ввод соору-
жения в эксплуатацию будет спо-
собствовать налаживанию достав-
ки медикаментов и гуманитарной 
помощи, отметил представитель 
реализующей проект сирийской гос-
компании Омар Хайдар. По его сло-
вам, сирийских инженеров консуль-
тируют российские коллеги. 

ТРАНСПОРТНОЕ СООБЩЕНИЕ 
ВОЗОБНОВИТСЯ

В период боевых действий про-
тив вооружённых формирований 
террористической группировки 
«Исламское государство»* все мо-
сты через крупнейшую реку За-
падной Азии на территории Си-
рии были разрушены авиацией 
международной коалиции во главе 
с США. Оказывать содействие Си-
рии в восстановлении транспорт-
ной структуры западные страны не 
торопятся.

Александр ПИНЧУК 

Темой недавней совместной кон-
ференции стали актуальные во-
просы кинологии и перспективы 
регулирования кинологической 
деятельности в РФ. В конферен-
ции приняли участие представи-
тели законодательной и испол-
нительной власти, в том числе 
начальник Управления службы 
войск и безопасности военной 
службы Министерства обороны 
РФ генерал-майор Владимир Го-
ловачёв.

В своём приветственном сло-
ве к участникам конференции-
брифинга по вопросам и пер-
спективам регулирования кино-
логической деятельности гене-
рал-майор Владимир Головачёв 
отметил, что сегодня в Воору-
жённых Силах РФ большое вни-
мание уделяется применению 
служебных собак для усиления 
охраны военных объектов, по-
иска мин и зарядов взрывчатых 
веществ, розыска и задержания 
злоумышленников и в других 
сферах. 

  
 

Минобороны уделяет внимание развитию 
служебного собаководства

    
    

580 предприятий в промышленной зоне 
Шейх-Наджар увеличили производственные 
мощности до 75 процентов от прежних

,  
  

Идёт работа над уникальными витражами 
с изображением военных наград 
для Главного храма Вооружённых Сил РФ
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Сирийское урегулирование может стать моделью разрешения региональных кризисов

   
Сегодня, 4 октября, профессиональный праздник отмечают военнослужащие 
космических войск

 

НАЧАЛЬНИК ГЕНШТАБА 
ВООРУЖЁННЫХ СИЛ РФ 
ПРОВЁЛ ТЕЛЕФОННЫЙ 
РАЗГОВОР С НОВЫМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
КНШ ВС США

Начальник Генерального штаба 
Вооружённых Сил – первый за-
меститель министра обороны РФ 
генерал армии Валерий Герасимов 
провёл телефонный разговор с на-
значенным на должность председа-
теля комитета начальников штабов 
вооружённых сил США генералом 
Марком Милли. «В ходе телефон-
ных переговоров военачальники 
обсудили вопросы, представляю-
щие взаимный интерес», – сообщи-
ли в среду в российском военном 
ведомстве.

БОЕВЫЕ РАСЧЁТЫ ЗРС С-400 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ АРМИИ 
ВВС И ПВО ЗАПАДНОГО 
ВОЕННОГО ОКРУГА УСПЕШНО 
ПРОВЕЛИ БОЕВЫЕ СТРЕЛЬБЫ

В рамках программы по пере-
вооружению на новые образцы 
военной техники на территории 
Государственного центрального 
межвидового полигона Министер-
ства обороны РФ Капустин Яр 
(Волгоградская область) боевые 
расчёты зенитного ракетного ди-
визиона соединения ПВО приняли 
основные образцы боевой техники 
зенитной ракетной системы С-400 
«Триумф» у представителей завода-
изготовителя.

После приёма техники зенит-
чики провели пробные боевые пу-
ски по уникальным гиперзвуковым 
ракетам-мишеням «Фаворит-РМ», 
имитирующим средства воздушно-
го нападения противника. Все ми-
шени были уничтожены.

После успешных пусков во-
еннослужащие погрузят технику 
на железнодорожный транспорт и 
совершат марш протяжённостью 
более 2000 км в пункт постоянной 
дислокации на территории Запад-
ного военного округа.

НА РОССИЙСКОЙ ВОЕННОЙ 
БАЗЕ В ТАДЖИКИСТАНЕ 
ГОТОВЯТСЯ К УЧЕНИЮ ОДКБ 
«НЕРУШИМОЕ БРАТСТВО»

Командующий войсками Цен-
трального военного округа гене-
рал-полковник Александр Лапин 
в ходе рабочей поездки в Таджики-
стан проинспектировал подготовку 
201-й военной базы к учению воин-
ских контингентов стран – участ-
ниц Организации Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) 
«Нерушимое братство – 2019». 

Генерал-полковник Лапин за-
слушал доклад командира базы о 
подготовке учебно-материальной 
базы к учению.

– В ходе учения подготовим и 
проведём совместную антитерро-
ристическую операцию Коллек-
тивными силами быстрого развёр-
тывания Центрально-Азиатского 
региона и операцию по поддержа-
нию мира миротворческими сила-
ми ОДКБ. Уверен, что войска 201-й 
военной базы будут готовы к уча-
стию в манёврах ОДКБ в срок и на 
высшем уровне, – отметил генерал-
полковник Лапин. 

Командующий также проверил 
ход строительства трёх общежитий, 
новой казармы для военнослужа-
щих, помещения новой столовой, 
посетил военные полигоны РФ в 
Таджикистане. 

Практические действия сил 
стран – участниц ОДКБ на уче-
нии «Нерушимое братство – 2019» 
пройдут с 21 по 29 октября 2019 года 
на территории Таджикистана. 
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Хочется надеяться, что как бы 
сложно ни выстраивались отноше-
ния между государствами, сколь 
опасными ни были бы правовые ла-
куны, например в области ядерных 
и ракетных вооружений, мировой 
порядок, основанный на ключевой 
роли международного права, будет 
трансформироваться, но сохранит-
ся. Мы все будем работать над тем, 
чтобы его защитить. Другой путь, 
безусловно, чреват глобальными ка-
тастрофами практически для всего 
человечества. 

Президент подчеркнул, что миро-
вая система многообразна и сложна и 
при этом беспрецедентно взаимос-
вязана. У каждого есть и свои объ-
ективные интересы, далеко не всегда 
совпадающие с интересами других. 
Но есть и чувство общей ответствен-
ности. Наконец, есть здравый смысл 
и стремление к безопасности. Поэто-
му без системности мирового поряд-
ка не обойтись. 

– Но нужна, безусловно, и гиб-
кость и, добавлю, нелинейность, 
которая означала бы не отказ от си-
стемы, а умение организовать слож-
ный процесс, исходя из реалий, что 
предполагает способность учиты-
вать разные культурно-ценностные 
системы, необходимость действо-
вать сообща, переступая через сте-
реотипы и геополитические шабло-
ны. Только так можно эффективно 
разрешать задачи на глобальном и 

региональном, да и национальном 
уровне, – сказал Владимир Путин.

И такие примеры, по его словам, у 
нас перед глазами. 

– Те, кто присутствовал на засе-
дании Валдайского клуба в 2015 году, 
наверное, помнят, что практически в 
те дни было принято решение о на-
чале российской операции в Сирии, 
– отметил Путин. – Скажу прямо, 
далеко не все, в том числе эксперты, 
находившиеся тогда в зале, верили в 

то, что это может закончиться как-то 
позитивно. Наоборот, весьма скепти-
чески относились к этому, а многие 
задавали вопросы, зачем это нужно, 
спрашивали, есть ли у нас понимание, 
в какое осиное гнездо мы полезли.

Некоторые зарубежные партнё-
ры, с которыми мы работаем на меж-
дународной арене, и вовсе пытались 
мешать, противодействовать…

– Но я хочу обратить ваше внима-
ние на главное из того, что было сде-
лано, и прежде всего, конечно, имею 
в виду, что было сделано для нашей 
страны, поскольку представляю её 
интересы, – конкретизировал Пре-

зидент РФ. – Мы нанесли поражение 
уже практически побеждавшему на 
территории Сирии террористическо-
му интернационалу и предотвратили 
возвращение, инфильтрацию в нашу 
страну и в соседние государства, с 
которыми у нас, кстати, нет визового 
режима, у нас прозрачные с ними гра-
ницы, сотен, а может быть, в дальней-
шем тысяч вооружённых головорезов. 

За несколько лет, напомнил Вла-
димир Путин, большая часть сирий-

ской территории освобождена от 
террористов, уровень насилия карди-
нально снизился. Совместно с пар-
тнёрами по астанинскому формату, 
при поддержке ООН России удалось 
запустить внутрисирийский полити-
ческий процесс, наладить для этого 
тесные рабочие контакты с Ираном, 
Турцией, Израилем, Саудовской Ара-
вией, Иорданией, другими странами 
Ближнего Востока и с Соединёнными 
Штатами. 

– Уважаемые коллеги, согласи-
тесь, такой сложный дипломатиче-
ский расклад из очень разных госу-
дарств, с очень разными эмоциями 

по отношению друг к другу ещё не-
сколько лет назад трудно было себе 
даже представить. Но сейчас это свер-
шившийся факт, нам это удалось сде-
лать, – подчеркнул Президент Рос-
сии. – И на наш взгляд, сирийское 
урегулирование может стать своего 
рода моделью разрешения региональ-
ных кризисов. Причём в абсолютном 
большинстве случаев работать будут 
именно дипломатические механизмы. 
Применение силы здесь крайнее, вы-
нужденное исключение. Ведь в Сирии 
мы столкнулись с попыткой создания 
целого террористического квазигосу-
дарства, с настоящей – говорю это без 
всякого преувеличения – террористи-
ческой армией. 

По словам Владимира Путина, 
порой кажется, что многие и новые, и 
хронические, старые проблемы, кри-
зисы слишком запутаны, даже под-
ход к ним не обозначен. Но сейчас, 
повторил он, время неординарных, 
нестандартных шагов и действий. И 
на сирийском направлении Россия 
вместе с партнёрами, придерживаясь 
и следуя нормам международного 
права, уважая суверенитет, думая пре-
жде всего о жизни безопасности и ин-
тересах людей, всё-таки очень многое 
сделали.

Президент России убеждён, что 
именно на основе таких подходов 
можно решать и другие имеющиеся 
проблемы в мире, в том числе в Азии. 
Среди них, например, ситуация на 
Корейском полуострове, которая уже 
давно пребывала «в клинче». 

В этой связи Путин отметил: как 
только Соединённые Штаты реши-
лись на прямой разговор с КНДР, 
причём без предварительных фор-
мальностей и условностей, отказав-
шись от привычной, порой весьма 
грубой, вплоть до оскорблений, ри-
торики, сразу появилась и надежда на 
мирное урегулирование. 

– Конечно, мы понимаем и видим, 
что ещё много нерешённых проблем, 
впереди очень большой путь, – отме-
тил глава государства. – Но всё-таки 
движение в правильном направлении 
есть. Тут нужно отдать должное и сме-
лости, способности к неординарным 
шагам президента Трампа. Ведь мно-
гие десятилетия американские прези-
денты игнорировали КНДР, воспри-
нимали её не иначе как изгоя. Госпо-
дин Трамп смог сделать исторический 
шаг, преодолеть «демаркационную 
линию» непонимания и отчуждения, 
встретиться с Ким Чен Ыном и начать 
переговорный процесс.

– Именно на принципах взаим-
ного сотрудничества, уважения, при-
знания интересов всех сторон, отказа 
от разного рода шор и блоковой фило-
софии нужно и можно распутывать 
самые сложные конфликтные узлы, 
– ещё раз повторил Владимир Путин. 
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– В целях обеспечения Воору-
жённых Сил служебными соба-
ками, обмена опытом по их дрес-
сировке и эффективному приме-
нению Министерство обороны 
тесно сотрудничает с Российской 
кинологической федерацией, 
федеральными органами испол-
нительной власти, имеющими 
кинологические подразделения, 
с гражданскими организациями, 
– подчеркнул генерал-майор Го-
ловачёв.

Он также напомнил, что еже-
годно на базе 470-го учебного 
центра служебного собаковод-
ства Вооружённых Сил прово-
дится международный киноло-
гический конкурс «Верный друг» 
с привлечением сборных команд 
иностранных государств, что по-
зволяет обмениваться опытом на 
международном уровне. 

– В этом году в целях реа-
лизации Федерального закона 
№ 498-ФЗ «Об ответственном об-
ращении с животными» министр 

обороны РФ 30 мая подписал 
приказ № 300 «Об утверждении 
порядка обращения со служебны-
ми животными в Вооружённых 
Силах», который направлен на 
обеспечение гуманного обраще-
ния со служебными животными в 
целях их защиты. Мы всегда под-
держиваем инновационные идеи, 
способствующие развитию кино-
логии в Российской Федерации, 
– заметил начальник Управления 
службы войск и безопасности во-
енной службы Минобороны.

Президент Российской ки-
нологической федерации (РКФ) 

Владимир Голубев в своём вы-
ступлении затронул целый ряд 
актуальных вопросов регулиро-
вания кинологии, среди которых 
повышение общей культуры со-
баководства, уровня лояльности 
общества по отношению к соба-

ководу, создание благоприятной 
среды для развития кинологии в 
стране.

Он рассказал и о том, что в 
рамках воспитательно-просвети-
тельской работы с молодёжью при 
РКФ более 20 лет функционирует 
школа юного хендлера. На заня-
тиях дети бесплатно получают на-
чальные кинологические знания. 
В дальнейшем многие из них вы-
бирают кинологию или ветерина-
рию своей профессией.

– Породы наших собак – это 
культурное наследие, культурная 
ценность, доставшиеся нам от 

предков, и мы не имеем права рас-
терять, не сохранить их для наших 
потомков, – резюмировал Влади-
мир Голубев.

Из 367 пород, включённых к 
настоящему моменту в номенкла-
туру Международной кинологи-
ческой федерации, во Всероссий-
ской единой родословной книге, 
ведение которой является одной 
из важнейших составляющих де-
ятельности РКФ, зарегистрирова-
ны 294 – это больше, чем в любой 
другой стране мира.

Трудами российских селекци-
онеров создана 21 порода собак, 
из них 11 уже включены в номен-
клатуру Международной кино-
логической федерации, а ещё де-
сять МКФ готовит к признанию. 
Буквально на днях список пород, 
признанных Международной 
кинологической федерацией на 
предварительной основе, попол-
нила якутская лайка, получившая 
номер стандарта 365. 

Эти и многие другие данные 
убеждают, что кинологическое 
дело в стране поставлено так, что 
ведомства, нуждающиеся в ис-
пользовании служебных собак, 
без четвероногих помощников не 
останутся. Военное ведомство и 
на этом направлении в числе ли-
деров.

 
  

Служебная собака обязана уметь многое.

На днях в список пород, признанных МКФ, 
включена якутская лайка (номер 365)

Юрий БОРОДИН 

В течение почти двух недель во-
еннослужащим вооружённых сил 
России и Пакистана предстоит 
отрабатывать совместные дей-
ствия по противостоянию терро-
ристическим угрозам.

На полигоне Молькино в 
Краснодарском крае состоялась 
торжественная церемония от-
крытия совместного российско-
пакистанского антитеррористи-
ческого учения «Дружба-2019». 
В мероприятии приняли участие 
свыше 100 военнослужащих во-
оружённых сил Российской Фе-
дерации и Исламской Республи-
ки Пакистан, а также более 100 
юнармейцев.

С напутственными словами 
к участникам учения обратились 
командующий 49-й общевой-
сковой армией Южного военно-
го округа генерал-майор Михаил 

Зусько и военный атташе по-
сольства Пакистана в России по 
вопросам обороны бригадный 
генерал Мухаммад Ирфан Хан.

– Учение «Дружба-2019» 
очень важное для нас меропри-
ятие, – заявил генерал-майор 

Михаил Зусько. – Мы рады об-
мену профессиональным опы-
том военнослужащих наших 
стран, а также укреплению со-
трудничества в военной сфере 
России и Пакистана. Желаю, 
чтобы и наша рота, и ваше под-
разделение на этом учении из-
влекли только пользу, учились 
друг у друга. Рад приветствовать 

пакистанских коллег на нашей 
земле. Объявляю учение откры-
тым.

– Я очень рад, что наши во-
оружённые силы имеют воз-
можность проявить себя в этом 
учении, – в свою очередь сказал 
бригадный генерал Мухаммад 
Ирфан Хан. – Россия и Паки-
стан – страны с богатым опытом 
успешной борьбы с террориз-
мом. Надеюсь, что наша дружба 
и сотрудничество и впредь бу-
дут развиваться в позитивном 
ключе. Наши народы и страны 
имеют много общего. Несмотря 
на то что мы говорим на разных 
языках и культуры наши отлича-
ются, мы вместе боремся против 
международного терроризма. 
Надеюсь, что в дальнейшем мы 
продолжим развиваться в этом 
векторе. 

В ходе учения военнослужа-
щие двух стран отработают вза-
имодействие при выполнении 
широкого спектра задач. В част-
ности, по уничтожению услов-
ных незаконных вооружённых 
формирований, при ведении 
разведывательно-поисковых и 
засадных действий с примене-
нием авиации и технических 
средств разведки. 

Отметим, что представите-
ли вооружённых сил России и 
Пакистана не впервые действу-
ют плечом к плечу на условном 
поле боя. Подобные встречи 
не только позволяют чему-то 
учиться друг у друга, но и укре-
пляют взаимное доверие между 
военнослужащими обеих стран. 
И не случайно это междуна-
родное учение носит название 
«Дружба».

В день открытия учения его 
участники побывали на мемо-

риале, установленном в память о 
советских воинах, оборонявших 
город Горячий Ключ от немец-
ко-фашистских захватчиков, где 
отдали дань памяти борцам с на-
цизмом и фашизмом, возложив 
венки и цветы к Вечному огню.

Полигон Молькино, Краснодар-
ский край

  
 

Российско-пакистанское 
антитеррористическое учение 
«Дружба-2019» стартовало в Южном 
военном округе

Подобные встречи не только позволяют чему-то 
учиться друг у друга, но и укрепляют взаимное 
доверие между военнослужащими разных стран

Дань памяти павшим.
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ЗАМЕСТИТЕЛИ МИНИСТРА ОБОРОНЫ РФ 
ПРОИНСПЕКТИРОВАЛИ ОБЪЕКТЫ ЗВО В МУЛИНЕ 
И ВДВ В ПСКОВЕ

Заместители министра обороны РФ генерал-лейтенант 
Юнус-Бек Евкуров и Тимур Иванов в процессе рабочей по-
ездки в войска Западного военного округа проинспектировали 
Центр боевой подготовки, дислоцированный в посёлке Мули-
но Нижегородской области. Обсуждались задачи по дальней-
шей модернизации инфраструктуры полигонного комплекса.

В настоящее время в Центре боевой подготовки ЗВО со-
вершенствуется учебно-материальная база для подготовки во-
еннослужащих, экипажей различной боевой техники, в том 
числе в составе подразделений.

В ходе рабочей поездки заместители министра обороны 
также проверили степень готовности возводимых объектов во-
енных городков ряда воинских частей гарнизона.

В этот же день генерал-лейтенант Юнус-Бек Евкуров и Ти-
мур Иванов проинспектировали ход строительства объектов, 
предназначенных для размещения десантно-штурмового со-
единения в Пскове, где ведется масштабная реконструкция 
военного городка.

После посещения строительной площадки состоялось ра-
бочее совещание по вопросам развития инфраструктуры ВДВ, 
в котором также приняли участие командующий Воздушно-
десантными войсками генерал-полковник Андрей Сердюков и 
губернатор Псковской области Михаил Ведерников. 

В настоящее время в Туле, Омске, Новороссийске и Пскове 
в высокой степени готовности находится свыше 40 различных 
зданий и сооружений ВДВ, строительство которых будет завер-
шено до конца 2019 года, сообщил заместитель министра обо-
роны Тимур Иванов. В их числе – сооружения для хранения 
вооружения и военной техники, тренировочные комплексы, 
общежития для личного состава и другие объекты. Кроме того, 
продолжается модернизация объектов ВДВ, расположенных 
на территории Центрального и Восточного военных округов.

НА ТАКТИЧЕСКОМ УЧЕНИИ СОСТОЯЛОСЬ 
ДЕСАНТИРОВАНИЕ БОЛЕЕ 600 ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Самолётами Ил-76МД военно-транспортной авиации с аэро-
дрома Энгельс в Саратовской области на площадку приземления 
Островская в Волгоградской области были доставлены передо-
вые отряды Камышинского десантно-штурмового соединения 
для захвата стратегически важных объектов.  Десантировался 
личный состав на парашютах Д-10 с высоты 600 метров и пара-
шютных системах специального назначения «Арбалет-2».

В соответствии с замыслом бригадного тактического учения 
личный состав захватил аэродром условного противника с целью 
удержания района для развёртывания основных сил соединения.

Всего в учении задействовано свыше 2 тысяч десантников, 
около 400 единиц боевой техники, из них более 100 единиц броне-
танкового вооружения, в том числе около 30 танков Т-72БЗ, около 
50 единиц орудий и миномётов, самолёты Ил-76МД, транспор-
тно-боевые вертолёты Ми-8АМТШ, ударные вертолёты Ми-35.
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А в те годы программа испыта-
ний была очень интенсивной. По-
этому с полной уверенностью могу 
заявить, что космодром сегодня 
загружен, в чём немалая заслуга и 
нашего военно-промышленного 
комплекса, который не стоит на 
месте в своём развитии. 

Самое же ценное, на мой 
взгляд, из того, что многие годы 
позволяет качественно выпол-
нять поставленные  задачи, – это 
люди космодрома Плесецк. Не-
малая заслуга в формировании 
его нынешнего облика ветеранов, 
которые заложили будущий успех, 
воспитали достойную смену, высо-
коклассных специалистов. В тяжё-
лое время распада СССР и  начала 
формирования новой страны они 
сумели сохранить для будущего са-
мое главное – кадры. И мне было 
суждено возглавлять коллектив 
истинных профессионалов.

– Раз вы уже начали говорить 
о личном составе космодрома, рас-
скажите, где сегодня черпаете ка-
дровый потенциал? Нет ли дефици-
та в специалистах? Ведь не секрет, 
что в переходный период 1990-х в 
решении этого вопроса были реаль-
ные трудности…

– Одним из основных вузов 
космических войск и главным по-
ставщиком кадров космодрома на 
сегодняшний день является Воен-
но-космическая академия имени 
А.Ф. Можайского. Тем не менее 
нельзя не дорожить и вкладом 
в кадровый потенциал и других 
учебных заведений Миноборо-
ны России, в том числе Академии 
РВСН и общекомандных вузов, 
а также гражданских институтов, 
которые выпускают из своих стен 
очень толковых специалистов. 
Ведь мы не только готовим кос-
мические аппараты и запускаем 
ракеты. На космодроме требуется 
большое количество специалистов 
высокого класса, которые обеспе-
чивают работу тех, кто непосред-
ственно занимается космической 
техникой. Ведь было такое время, 
когда у нас не было выпускников 
военных вузов, и нас выручали  
гражданские учебные заведения, 
такие как Военмех, Бауманка, 
МАИ, выпускники которых по-
полняли наши ряды. Они и сегод-
ня являются одними из лучших 
специалистов космодрома. 

– Долго ли проходило их  ста-
новление? И сколько  времени не-
обходимо, чтобы быть допущенным 
до пусков?

– Всё тут конечно же, индиви-
дуально. Но тем не менее, устано-
вились определённые параметры. 
Для того чтобы стать хорошим 
начальником отделения, нужно в 

принципе немного времени – от 
полутора до двух лет, иметь хоро-
шую теоретическую  базу за плеча-
ми и один-два пуска. Отмечу, у нас 
развита система наставничества. 
Дорасти до начальника отделения 
можно через три года. Воспитать 
и подготовить хорошего началь-
ника команды, который управляет 
расчётом, необходимо пять-шесть 
лет, а вот чтобы стать настоящим 
инженером-испытателем времени 
требуется в два раза больше.

– С экранов телевизоров перед 
обывателями, не посвящёнными в 

технологический процесс запуска, 
к примеру космического аппарата в 
космос,  обычно предстаёт краси-
вая картинка: ракета, отрываясь от 
стартового стола в объятиях огнен-
ного пламени, уходит в космос. Как 
журналист, которому посчастливи-
лось наблюдать за этим вживую, 
честно признаюсь: зрелище завора-
живает. Длится, правда, всего не-
сколько секунд. Зато предполагаю, 
что подготовка к запуску ведётся не 
один день…

– Вы правильно заметили, что 
за этой картинкой, которую при-
выкли все видеть, стоит сложный 
и даже опасный труд многих лю-
дей. Ведь ракета в том виде, кото-
рый наблюдаем на старте, с заво-
да не приходит, на стартовый стол 
становится не сразу. Она достав-
ляется к нам в вагонах полностью 
разобранной. На космодроме мы 
собираем её как конструктор, 
после чего проводим все виды 
испытаний – сначала пневмова-

куумные, потом – на герметич-
ность, электрические. И только 
после этого все средства собира-
ются вместе. Так появляется то, 
что привык видеть обыватель: 
ракета космического назначения. 
И в таком уже виде вывозится на 
стартовый комплекс. Два-три дня 
здесь – это всего лишь, так ска-
зать, финишная прямая. Подго-
товка, конечно, ведётся заблаго-
временно, начиная с готовности 
стартового комплекса, наземного 
технического оборудования, по-
ставок компонентов ракетного 

топлива. Для всего этого необхо-
дима обширная обеспечивающая 
база. 

Вот, к примеру, как доставить 
огромную ракету на стартовый 
стол? Вывозится она на железно-
дорожном агрегате. И существует 
целое подразделение, которое за-
нимается его эксплуатацией, под-

держанием в рабочем состоянии 
дороги, по которой доставляются 
космические ракетные средства. 
Помимо этого, есть много подраз-
делений, которые обслуживают 
стартовые системы. Энергетика, 
охрана, связь, питание… Всё это 
неотъемлемая часть процесса под-

готовки и проведения запуска. Для 
наглядности приведу пример: на 
космодроме почти 500 километров 
железной дороги. Железнодорож-
ный транспорт – основной вид 
транспорта на территории космо-
дрома, который перемещает лич-
ный состав, космические и другие 
материальные средства. 

– После ваших слов Плесецк 
представляется мне отдельным го-
родом со своим собственным жизне-
обеспечением…

– Да, действительно, это так. 
Более того, могу сказать, что на 
время пусков мы переходим на 
свою собственную энергетику, 
так как нам нужно качественное 
и бесперебойное гарантирован-
ное энергопитание. Именно по-
этому за шесть часов до пуска мы 
включаем наши генераторы для 
обслуживания основных зданий 
и сооружений. Отмечу, что только 
на стартовом комплексе «Союз-2» 
несколько тысяч километров ка-
бельной продукции. 

– Слышала, что на космодроме 
есть специальные помещения, где 
стерильность не уступает той, что 
обязательна в операционных меди-
цинских учреждений…

– Это касается помещений, 
где готовятся космические аппа-
раты и ракеты к запуску, так на-
зываемые монтажно-испытатель-
ные корпуса. Там действительно 

есть повышенные требования 
класса чистоты – ведь даже самая 
безобидная на Земле пылинка, в 
космосе может стать причиной 
выхода из строя сложной и очень 
дорогой техники. Именно поэто-
му в последние годы мы стоим на 
том, чтобы не отдельные чистые 
зоны выделять в этих помещени-

ях, а содержать всё сооружение в 
таком состоянии. Для этого у нас 
создаются различные новые спе-
циальные технические системы – 
и очистки воздуха, и вентиляции, 
и подогрева. 

– Если же говорить не о под-
готовительных этапах, а непо-

средственно о самом пуске, какие 
факторы учитываются при его пла-
нировании?

– Их целый ряд. Даже время, 
когда он состоится, рассчитыва-
ется, исходя из необходимости за-
пусков в ту или иную точку в кос-
мическом пространстве. Для того, 
чтобы запустить космический 
аппарат на определённую орби-
ту, производятся баллистические 
расчёты. С их учётом рождается 
полётное задание – где и в какое 
время должна оказаться ракета в 
космическом пространстве. 

Учитываются и погодно-кли-
матические условия. Для этих 
целей существует целое подразде-
ление, которое проводит метеозон-
дирование, анализ и оценку мете-
ообстановки. Причём для каждого 
типа ракет процедура своя. Обычно 
зонд запускают за 6 часов до начала 
пуска. 

Основным же фактором для 
нас являются ветровые нагрузки 
при прогнозе выполнения задачи. 
Определённые требования суще-
ствуют даже, когда ракету транс-
портируют или устанавливают на 
стартовый стол. 

– Космодром располагается в 
Архангельской области, где погода 
радует не всегда. Не срывает ли она 
своей переменчивостью запланиро-
ванные пуски?

– В целом мы всепогодные 
войска. Ни обычные дожди, ни 
ливни, ни даже гроза (что под-
твердил недавний случай, когда 
летом в ракету-носитель попала 
молния) не могут помешать на-
шим планам. 

– То есть пуск состоится в лю-
бую погоду? 

– Можно сказать и так. Наша 
техника рассчитана на температу-
ру от – 50 до +50 градусов по Цель-
сию. 

– Николай Николаевич, а есть 
ли какие-то традиции, которых 
придерживаются военнослужащие 
космодрома, заботясь, чтобы пуск 
прошёл штатно, успешно? И почему 
на ракете, отправляя её в космос, 
пишут слово «Таня»?

– Вне всякого сомнения, со-
трудники космодрома – не робо-
ты, а люди, и нам не чужды даже 
суеверия. У каждого командира 
боевого расчёта есть своя тради-
ция. Не скрою, лично я на протя-
жении вот уже многих лет придер-
живаюсь определённых правил, 

потому что, если в этот раз от них 
отступлю, что-то непременно пой-
дёт не так. Но раскрывать всех се-
кретов не буду. 

А что касается «Тань», то не все 
ракеты так именуют. Такая тради-
ция сложилась лишь в двух воин-
ских частях космодрома.

Главной же и неизменной тра-
дицией, по моему мнению, явля-
ется целевая подготовка накануне 
пуска, на которой мы, опираясь на 
опыт, детально прорабатываем си-
туации, которые могут привести к 
негативным последствиям. 

– Прогулявшись по ЗАТО Мир-
ный, где живут сегодня офицеры 
космодрома и их семьи, заметила, 
что гарнизон отличается не просто 
ухоженным, опрятным видом. Ви-
дела новостройки – верный признак 
того, что город развивается. Навер-
ное, условия для комфортной жизни 
защитников Родины и их родных 
постоянно совершенствуются. Или 
я ошибаюсь? 

– Действительно, с 2006 года, 
в рамках реализации федеральной 
целевой программы, наш гарни-
зон существенно преобразился. 
За это время построено и рекон-
струировано 6 жилых домов на 
622 квартиры, 2 общежития на 262 
номера, гарнизонный стадион с 
крытой трибуной на 2000 человек 
с хоккейной площадкой и двумя 
универсальными спортивными за-
лами. Не так давно был открыт ле-
довый каток для военнослужащих 
космодрома и жителей города, 
названный в честь первого космо-
навта Ю.А. Гагарина  его именем 
и ставший украшением нового 
микрорайона Мирного. Универ-
сальное сооружение оборудовано 
трибунами более чем на 200 мест, 
тренажёрным залом и кафе. Ис-
кусственное ледовое покрытие по-
зволяет круглогодично заниматься 
хоккеем и фигурным катанием. 

В городе есть свой аквапарк 
«Спутник» – многофункциональ-
ный развлекательный центр для 
детей и взрослых, с массой различ-
ных аттракционов, ничем не усту-
пающий столичным комплексам 
такого же назначения. 

Завершена реконструкция 
социально значимого для кос-
модрома объекта – военной по-
ликлиники. Сегодня это новое 
медицинское учреждение, осна-
щённое новыми техническими си-
стемами и самым современным 
медицинским оборудованием, 
рассчитанное на 500 посещений в 
смену.

Главным городским очагом 
культуры стал реконструирован-
ный гарнизонный Дом офицеров с 
зрительным залом, рассчитанным 
на полтысячи  мест. За год в его 
стенах проходит  около 200 раз-
личных культурно-досуговых ме-
роприятий и концертов.

– А коснулось ли обновление 
космодрома и какое развитие наме-
чено на ближайшие годы?  

– У нас появились новые ка-
зармы для личного состава и клу-
бы. Преобразования коснулись не 
только социальной стороны, но и 
наземной  ракетно-космической 
инфраструктуры космодрома, мо-
дернизация которой в ближайшие 
годы будет продолжена. Это позво-
лит нам выполнить все поставлен-
ные государством задачи по созда-
нию новых ракетно-космических 
комплексов, таких как «Ангара», 
«Сармат» и других новейших раз-
работок оборонно-промышленно-
го комплекса, а России оставаться 
ведущей космической державой на 
планете.

   

КОСМИЧЕСКИЕ ВОЙСКА ВКС В 2019 ГОДУ

300
около

космических аппаратов на орбитыкосмических объектов, прекративших баллистическое существование 

200
более

19
предупреждений об опасных сближениях космических объектов с космическими аппаратами российской орбитальной группировки 

космических объектов обнаружили и приняли на сопровождение

около

700
специальных работ по контролю изменений космической обстановки выполнено

3 тыс.

более

пусков 
отечественных 

и иностранных БР и РКН30
более

обнаружено 

обеспечили прогнозирование и контроль осуществили контроль за выводом

сеансов управления космическими аппаратами российской орбитальной группировки

400
свыше

тыс. 1,5тыс.

свыше

среднесуточный показатель проведено сеансов связи

18запусков космических аппаратов с космодромов Плесецк, Восточный, Байконур

пусков РКН с космодрома Плесецк
5

проведено и обеспечено  

51
космический аппарат выведен на орбиту

пуска МБР с космодрома Плесецк
2

Генерал-майор Николай НЕСТЕЧУК.

На космодроме закончена реконструкция и завершаются испытания 
второго стартового комплекса для ракеты-носителя «Союз-2» среднего 
класса, первый пуск которой планируется на конец этого года 

Товарищи генералы, офицеры, прапорщики, 
сержанты и солдаты!

Уважаемые ветераны!
Поздравляю вас с профессиональным праздни-

ком – Днем космических войск!
Сегодня на бескрайних просторах России и за 

ее пределами личный состав космических войск с 
честью продолжает славные традиции старших по-
колений, чьи самоотверженность и мужество, вы-
держка и стойкость стали основой успехов нашей 
страны в космической деятельности, завоевания за 
Россией статуса великой космической державы.

Современные космические войска – важнейшая 
составляющая боевого потенциала Воздушно-кос-
мических сил.

Военнослужащие и гражданский персонал 
успешно решают задачи применения и наращива-
ния боевых возможностей систем предупреждения 
о ракетном нападении, контроля космического 

пространства, восполнения и управления орбиталь-
ной группировкой информационных систем и ком-
плексов военного и государственного назначения, 
обучения и подготовки кадров будущих офицеров, 
проявляя при этом высочайшую ответственность, 
верность воинскому и гражданскому долгу, профес-
сионализм.

Благодарю военнослужащих, гражданский пер-
сонал, ветеранов за безупречную службу и ратный 
труд.

Желаю вам и вашим семьям крепкого здоровья, 
счастья и благополучия, высоких достижений в во-
енной службе и труде во имя обороны и безопас-
ности государства и приумножения космической 
славы России.

ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ 
ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКИМИ СИЛАМИ 
генерал-полковник  С. СУРОВИКИН
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вели воздушную разведку 
вдоль границ 
Российской Федерации

из состава дежурных по ПВО сил 
выполнено с целью недопущения 

нарушения Госграницы РФ
нарушений воздушного пространства РФ не допущено

2742
летательных аппарата подъёмов истребителей

РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
78

были обеспечены
служебным жильём

военнослужащих
702

квартир приобретено 
участниками НИС128

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

медикаментов и продовольствия доставлено 

21 т
более

7
проведеногуманитарныхакций

300
внутренне перемещённых лиц

  в  места постоянного проживания вернулись

8 тыс.
беженцев

более

81%
объектов УМБ

загруженность

2,3
занятий

по вождению,

47%

из них

ночью

15,7 практических 
мероприятий

более

135
велась на

полигонах

лётных
смен

аэродромах

311

7,8
 
более

69
на

прыжков с 
парашютом находились в море

тыс.

тыс.

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

тыс.

ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ ПО КОНТРАКТУ

человек

2496 человек
приняты
на военную службу

человек

проходят 
мероприятия отбора

1560 15
поступили

на военную службу

      
  со

лда
ты и

 сер
жан

ты                           офицеры

человек

более

16,8 тыс.

посетили

мероприятий
25

проведено

спортсмены ЦСКА и учащиеся СДЮШОР

соревнованиях

13
российских

и международных

приняли участие взавоевали

медалей

СПОРТ

1610 8
1 32

более

поставлены в войска

ГОСОБОРОНЗАКАЗ
многофункциональные 
истребители Су-35С

подводных
лодок10 надводных

кораблей60 судов
обеспечения30

более болееболее

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВОЕННЫЕ ИНСПЕКЦИИ

Украина

Венский документ – 2011В йВенский документ – 2011В й

Венский документ – 2011Венский

Венский документ – 2011В й

СловенияСША

Румыния

ДанияЛатвия

Латвия

Великобритания

Открытое небоОткрытое небо

Открытое небо

США США

Договор о СНВ

5  внешних инспекций
3 внутренние инспекции 

проведено
крупных       

мероприятий 5
приняты
около

2

общая численность более

человектыс.567

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

человектыс.
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Танк Т-80БВМ пришёл на смену устаревшей бронетехнике.

Максим БАСНИН

Школа снайперов в Восточном во-
енном округе создана в 2011 году, и 
за это время в её стенах были под-
готовлены высококлассные специ-
алисты, регулярно подтверждающие 
своё мастерство не только на меж-
дународных конкурсах стрелков, но и 
при выполнении боевых задач.

Решение открыть аналогичное 
учебное заведение для курсантов-
снайперов недавно приняли и в 
дружественной нам Республике 
Беларусь. Помощь в этом оказали 
военнослужащие ВВО.

В качестве первых «ласточек» 
для обмена опытом на Дальний 
Восток из ближайшего зарубежья 
прибыли десять специалистов точ-
ной стрельбы. На совместный сбор 
было запланировано пять дней, а 
потому программа обучения оказа-
лась предельно насыщенной.

В первую очередь начальник 
школы снайперов ВВО подпол-
ковник Евгений Лашманов озна-
комил белорусских коллег с руко-
водящими документами, согласно 
которым здесь организовано об-
учение курсантов. Затем коллегам 
показали образцы стрелкового и 
снайперского оружия, стоящего на 
вооружении армии России, расска-
зали об особенностях стрельбы из 
каждого. Отдельное занятие про-
шло на «психологической полосе», 
недавно открытой на полигоне под 
Хабаровском.

Следующим этапом военно-

го сотрудничества стало обучение 
коллег инженерному делу, знание 
тонкостей которого жизненно не-
обходимо при работе снайпера. В 
частности, военнослужащие озна-
комились с процессом установки 
и обезвреживания мин, видами 

самодельных взрывных устройств и 
способами их нейтрализации.

Кроме того, они изучили на-
выки маскировки в лесополосе, 
горной местности и на равнине, 
стрельбу с использованием раз-
личных упоров – треног, элементов 
естественной среды, спины напар-
ника. 

К слову, обучение не ограни-
чилось одной лишь теорией. От-
работать все нюансы снайперского 

искусства коллегам предложили и 
на практике. Так, белорусы попро-
бовали подъёмы и спуски на сопке 
под Хабаровском, где 
тренируются стрел-
ки Восточного во-
е н н о г о 

округа, примерили на себя костюм 
«Леший» и другие готовые и само-
дельные маскировочные костюмы.

В следующие дни участники 
сбора работали на других учебных 
точках. На первой из них гостям 
показали, как обучают курсантов 
приведению оружия к нормально-
му бою. 

– Проверка боя и приведение 
оружия к нормальному бою – это 
комплекс мероприятий, осущест-

вляемый курсантами при посту-
плении в подразделение новых 
образцов оружия, – рассказал ис-
полняющий обязанности началь-
ника цикла огневой подготовки 

капитан Сергей Медведев. – Вин-
товка – оружие индивиду-

альное, так что 

каждый снайпер пристреливает 
СВД под себя: выводит среднюю 
точку попадания данного образ-
ца оружия в контрольную точку. 
В среднем для этого достаточно 
четырёх патронов. И если имеется 
какое-то отклонение, военнослу-
жащий, за которым закреплена 
винтовка, в дальнейшем учитывает 
это при выполнении стрельб.

Как известно, существует два 
способа приведения оружия к 

нормальному бою: со станка или 
с упора. В первом случае винтовка 
фиксируется на прицельном стан-
ке, во втором – в качестве упора 
используется мешок или сошка 
(металлическая тренога). В обоих 
случаях производится стрельба на 
дальности 100 метров. 

На следующем учебном ме-
сте стреляли с закрытым полем 
зрения (серия из пяти выстрелов 
на дальности 100 метров). Это 
упражнение выполнялось пара-
ми: один из снайперов, соблюдая 

команды инструктора, изготав-
ливался к стрельбе лёжа, досылал 
патрон в патронник и прицелился 
в контрольную точку, но выстрел 
не производил. Напарник по го-
товности первого закрывал тому 
объектив прицела. По результа-
там стрельбы можно было сделать 
выводы о наличии у испытуемого 
мышечной памяти, стабильности 
изготовки. Оценивалась кучность 
стрельбы.

– Нельзя тормозить жизненные 
процессы, иначе возникнет излиш-
нее напряжение, не позволяющее 
хорошо выполнить задачу, – де-
лился с обучаемыми тонкостями 
снайпинга инструктор на учебной 
точке. – Должны работать только 

«третья нога» (это ваша рука) и па-
лец, который отрабатывает спуск.

На соседней учебной точке от-
рабатывали упражнение «без от-
метки выстрела». Работали по 
чёрному кругу, который изготав-
ливается из резины. Такая мишень 
при стрельбе не даёт видимой точ-
ки попадания – резина рвётся, но 
место пробоины не заметно уже 
менее чем на 100 метрах даже в при-
цел СВД. Такое упражнение необ-
ходимо для того, чтобы избавиться 
от так называемой снайперской 
болезни – «гонки зрения», которая 
мешает при обучении стрельбе на 
кучность. Стрелки здесь выпол-
няли стрельбу в одном положении 
серией из пяти выстрелов. 

Особое оживление царило на 
учебном месте, где точную стрельбу 
совмещали с физической нагруз-
кой. Такие испытания направлены 
на тренировку физической вынос-
ливости и быстрое восстановление 
дыхания для точного выстрела. 

К слову, множество аналогич-
ных упражнений включено в про-

грамму конкурса «Снайперский 
рубеж» в рамках Армейских между-
народных игр. Так, в снайперской 
эстафете  военнослужащим прихо-
дится производить стрельбу после 
прохождения полосы препятствий.

Наши инструкторы предложи-
ли белорусским коллегам попро-
бовать на себе и эту методику об-
учения.

По окончании сбора гости выра-
зили благодарность российским во-
еннослужащим за оказанный приём 
и плодотворное сотрудничество и 
пригласили наших специалистов на 
открытие своей школы, запланиро-
ванное на ближайшее полугодие.

Хабаровск

   
  

Впервые на полигоне под Хабаровском снайперы вооружённых сил Республики Беларусь и Восточного 
военного округа Вооружённых Сил Российской Федерации обменялись опытом

На одной из общих учебных точек.

В снайперской эстафете военнослужащим 
приходится производить стрельбу после 
прохождения полосы препятствий

Павел ЗАВОЛОКИН 

Тактико-специальное учение по 
спасению экипажа подводной лодки, 
которая, по легенде, получила по-
вреждения и легла на грунт, прошло 
в одном из полигонов Чёрного моря. 
В нём приняли участие 12 кораблей 
и судов, а также самолёт Бе-12 и 
вертолёт Ка-27ПС.

Согласно легенде учения, на 
дизель-электрической субмарине 
проекта 636.3 «Колпино», находя-
щейся в подводном положении, 
произошла авария, в результате ко-

торой трое моряков  получили трав-
мы. Подлодка погрузилась и легла 
на грунт, экипаж приступил к лик-
видации последствий аварийной 
ситуации. После получения сигнала 
о происшествии на помощь под-
водникам вышли дежурные силы 
аварийно-спасательного отряда ЧФ.

Спасательное судно «Комму-
на» с глубоководным аппаратом 
АС-28 на борту в сопровождении 
буксира «СБ-739», водолазных и 
пожарных судов выдвинулось в 
район нахождения лодки. В это 
время лётчики морской авиации 

установили точное местополо-
жение «аварийной» субмарины. 
Оперативный штаб спасательной 
операции развернули на малом 
противолодочном корабле «Муро-
мец». Как рассказал его командир 
капитан 3 ранга Сергей Щерба-
ков, имеющиеся на борту корабля 
гидроакустические комплексы по-
зволяют обнаруживать и «вести» 
подводные лодки на значительных 
глубинах и дальностях, несмотря 
на их маневрирование. 

– При совместных учениях нам 
приходится непросто, ведь подлод-
ки проекта 636.3 разрабатывались с 

учётом достижения максимальной 
скрытности. Тем не менее экипаж 
корабля, в том числе расчёты гидро-
акустических станций, справляет-
ся с задачей поиска ПЛ в морских 
полигонах, – отметил командир 
МПК.

После того как «Коммуна» по-
дошла к точке нахождения подлод-
ки, с борта спасательного судна был 
спущен аппарат АС-28, способный 
пристыковаться к аварийной суб-
марине. Во втором отсеке прочного 
корпуса спасательного аппарата, 
способного погружаться на глубину 

более тысячи метров, при необхо-
димости могут разместиться до 20 
человек с аварийного подводного 
объекта. 

Аппарат АС-28, которым управ-
ляет экипаж из пяти человек, вы-
шел в заданную точку, произвёл 
погружение на глубину 10 метров, 
отдифферентовался, после чего 
спустился на глубину 25 метров для 
проведения допоиска подводной 
лодки. Спасателям важно опреде-
лить не только где, но и как лежит 
на грунте аварийный объект – стоит 
ли лодка на ровном киле, или име-
ет крен. Кроме того, необходимо 
определить местонахождение ко-
мингс-площадки для выполнения 
манёвра стыковки. 

– Мы навелись на носовую ко-
мингс-площадку подводной лодки, 
затем произвели с ней стыковку,   
откачку воды и перевод трёх под-
водников во второй отсек, – рас-
сказал по итогам выполнения зада-
чи командир спасательного глубо-
ководного аппарата АС-28 капитан 
3 ранга Юрий Мочалин. Сроки 
проведения подобной операции, по 
словам командира аппарата, в не-
малой степени зависят от глубины 
нахождения подводной лодки на 
грунте, однако в среднем весь этап 
работы занимает около полутора-
двух часов.

В финале учения экипаж ле-
жащей на грунте подводной лодки 
завершил действия по устранению 
условных повреждений, после чего 
субмарина всплыла на поверхность, 
продолжив выполнение задач со-
гласно плану боевой подготовки. 

Севастополь

Александр ПАНЮШКИН

Зона ответственности сухопутного оперативно-тактического объедине-
ния – армейского корпуса, который два с половиной года назад вошёл в со-
став Северного флота, просто поражает воображение. Это практически 
вся территория Российской Арктики. В составе объединения отдельные 
Печенгская и Арктическая мотострелковые бригады, отдельный батальон 
управления. А в оперативное подчинение корпусу приданы отдельная Кирке-
несская бригада морской пехоты и тактическая группа Северного флота, 
которая расположена на архипелаге Новосибирские острова.

Главная задача объединения, 
которым командует генерал-майор 
Дмитрий Краев, – защита интере-
сов нашей страны в Арктическом 
регионе.

В соответствии с планом перево-
оружения на данный момент прак-
тически вся военная и специальная 
техника армейского корпуса пред-
ставлена новейшими образцами. 
Так, танки Т-72Б3, которые в своё 
время были разработаны в качестве 
недорогой альтернативы основному 
танку Т-90А, активно заменяются на 

Т-80БВМ. На смену БТР-80 приш-
ли более мощные БТР-82. Правда, 
бронетанковой техники на Север-
ном флоте не очень много, да её и не 
нужно. На арктических архипелагах 
она не принесёт никакой пользы, 
а наши рубежи на Печенгском на-
правлении она защищает надёжно.

На архипелагах же – своя тех-
ника, предназначенная именно 
для сложных погодных условий и 
арктического бездорожья. Её ос-
нову составляют гусеничные тяга-

чи МТ-ЛБ(В), двухзвенные тягачи 
«Витязь», двухзвенные гусеничные 
снегоболотоходы повышенной про-
ходимости «Алеут», армейские 
квадроциклы, полноприводные 
грузовики и катера на воздушной 
подушке. К примеру, многоцелевой 
снегоболотоход «Алеут» может пе-
ревозить личный состав, различные 
грузы и прицепы при температуре 
воздуха до минус 50 градусов.

Поставляется специальная 
техника, способная перевозить 
личный состав и грузы в условиях 

полного бездорожья, в том числе 
вездеходы КамАЗ-53501 ХЛ и авто-
мобили «Урал-4320-31» ХЛ. Подоб-
ная техника может храниться вне 
боксов и гаражей.

Батальон управления снаб-
жён современной техникой связи. 
Это стационарные и мобильные 
комплексы. Также имеются штаб-
ные машины на базе автомобилей 
«Урал-4320» и УАЗ-3163 «Патриот».

На вооружении объединения 
стоят и бронированные автомо-

били повышенной проходимости 
«Тигр-М». Главная их изюминка – 
противоминная и противопулевая 
защита, а в дополнение – повышен-
ные эксплуатационные свойства и 
надёжность в условиях Крайнего 
Севера.

За время существования армей-
ского корпуса Северного флота по 
плану боевой подготовки его под-
разделениями проведено более 100 
ротных и батальонных тактических 
учений, в том числе и с боевой 
стрельбой. Учения проводились не 
только на Кольской земле, но и на 
островах архипелагов Новая Земля 
и Новосибирские. В них участво-
вали также Кольская флотилия раз-
нородных сил и объединение ВВС и 
ПВО Северного флота.

Подразделения корпуса уком-
плектованы высококлассными спе-
циалистами. Прибыл ли человек 
сюда через военкомат, заключил ли 
контракт с Министерством оборо-
ны РФ по истечении срока службы 
по призыву, он обязательно прохо-
дит курс интенсивной общевойско-
вой подготовки. Если должность, на 
которую назначается военнослужа-
щий, требует дополнительного об-
учения, его отправляют в учебные 
центры для повышения квалифи-
кации.

Львиная доля выпускников 
высших военных учебных заведе-
ний, которые прибывают в объ-
единение, – это мотострелки, тан-
кисты, артиллеристы, связисты… 
То есть общевойсковые офицеры, 
имеющие основные специальности 
по профилю.

Подводя итог, можно с уверен-
ностью констатировать: армейский 
корпус Северного флота стал одним 
из гарантов стабильности в Россий-
ской Арктике.

Североморск

   
 

охраняют рубежи страны подразделения армейского корпуса 
Северного флота

За время существования армейского корпуса 
Северного флота по плану боевой подготовки 
его подразделения провели более 100 ротных 
и батальонных тактических учений, в том числе 
и с боевой стрельбой

  
  

Отыскать условно аварийную субмарину и эвакуировать 
пострадавших моряков на поверхность – такую задачу успешно 
решили специалисты Черноморского флота

Спасательное судно «Коммуна» с глубоководным 
аппаратом АС-28 на борту и в сопровождении 
буксира «СБ-739», водолазных и пожарных 
судов выдвинулось в район нахождения  
субмарины, на борту которой произошла авария, 
чтобы оказать помощь подводникам

Так выглядят спасатель «Коммуна» и глубоководный аппарат АС-28.
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Олег СУРОВЦЕВ

Завершившиеся в августе V Армей-
ские международные игры уже ста-
ли историей. В этом году конкурсы 
АрМИ прошли на десятках военных 
полигонов, в том числе располо-
женных на территории других госу-
дарств. В частности, состязание 
военных автоинспекторов «Дорож-
ный патруль» впервые состоялось в 
Иране. В составе российской коман-
ды, занявшей там второе место, до-
стойно выступил и представитель 
Восточного военного округа. 

ПО ПРАВУ НАСЛЕДОВАНИЯ 

Старший инспектор отделения 
безопасности дорожного движе-
ния и автоматизированных систем 
управления капитан Евгений Лучак 
считается в 22-й ВАИ ВВО одним из 
наиболее подготовленных специ-
алистов. При этом он даже не пред-
ставлял, что когда-то будет прохо-
дить службу в этой сфере. Выбор в 
пользу специальности инспектора 
за него сделала не иначе как сама 
судьба.

– В моём роду военных было 
много, – рассказал Евгений. – Дед 
по материнской линии летал на 
самолётах-разведчиках в дальней 
авиации. Отец, Игорь Романович, 
служил инженером в военно-стро-
ительной отрасли, уволился из Во-
оружённых Сил в 2001 году в звании 
подполковника. Старший брат Олег 
также проходит военную службу в 
бригаде МТО, дислоцированной в 
Ленинградской области. Стоит ли 
удивляться тому, что желание стать 
военнослужащим оформилось у 
меня ещё в школе?

Выбор Евгения пал на Ново-
сибирское высшее военное ко-
мандное училище. И не случайно. 
Во-первых, это был родной город, а 
во-вторых, сказался неподдельный 
интерес к будущей профессии. В вуз 
он поступил в 2006 году.

Однако не всё вышло так, как 
хотелось. По выпуске офицерской 
должности ему сразу не нашлось (то 
были времена масштабной реорга-
низации армии), и он оказался ко-
мандиром отделения. Естественно, 
стал искать себе более достойное 
место в строю. Через полгода лейте-
нанта пригласили на собеседование 
в Военную автоинспекцию, а вскоре 
он отправился туда уже для прохож-
дения службы.

КОГДА ИНСПЕКТОРСКИЙ 
ЖЕЗЛ – ОРУЖИЕ

– Почему ВАИ? Выбирать в тот 
момент особо не приходилось, – 
вспоминает Евгений. – К тому же, 
моё глубокое убеждение, что это по-
лезная для общества работа.

Дел хватало. Интенсивность 
движения военного автотранспорта 
была порой очень высокой. Конеч-
но, пришлось изучать норматив-
но-правовую базу. Но надо отдать 
должное наставникам молодого 
офицера, которые помогли новоис-

печённому инспектору оперативно 
освоить обязанности. 

В 2014 году Лучаку предложили 
должность инспектора ДПС в Бело-
горске. Это был очень интересный 
и продуктивный период в жизни 
офицера. В частности, пришлось 
часто выезжать в командировки. 
Евгений до сих пор вспоминает 
свою первую поездку в 2015 году на 
Международный военно-техниче-
ский форум «Армия», проходивший 
в подмосковном Алабине. Инспек-
торы ВАИ тогда обеспечивали без-
опасность этого ответственного ме-
роприятия наравне с другими служ-
бами Вооружённых Сил.

В 2018 году капитан Лучак полу-
чил очередное повышение – стал 
старшим инспектором отделения 
безопасности дорожного движе-
ния и автоматизированных систем 
управления 22-й ВАИ (региональ-
ной) ВВО. В этой должности он 
служит и по сей день.

О том, что выбрал когда-то ме-
стом службы ВАИ, он не жалеет. 
Признаётся, что многое здесь для 
него и сегодня интересно, 
п о з н а в а т е л ь н о . 
Ещё в Белогорске 

офицер стал активно заниматься 
пропагандой безопасности дорож-
ного движения. Много общался с 
представителями общественных ор-
ганизаций, СМИ, выступал в обра-
зовательных учреждениях, участво-
вал в совместных акциях с ГИБДД. 
«Мне по нраву такое дело», – при-
знаётся капитан.

ПО ГЛАВНОЙ ПЛОЩАДИ 
ПАРАДОМ

В столице нашей Родины Евге-
ний бывает часто, и всё больше по 
делам служебным. В 2017 году он 
впервые принял участие в военном 
параде 9 Мая на Красной площа-
ди – в составе механизированной 
колонны Военной автомобильной 

инспекции. Вспоминает, что од-
ним из главных критериев отбора 
инспекторов на тот первый в исто-
рии ВАИ парад Победы стало уме-
ние хорошо водить машину.

Вождение Евгению нравилось 
всегда. Первым учителем для пар-
ня стал его отец. А первое води-
тельское удостоверение на катего-
рию С, он получил ещё в 2011 году, 
обучаясь на выпускном курсе во-
енного вуза. Осваивать пришлось 
КамАЗ, и, в принципе, ту науку 
курсант освоил неплохо. Сразу по-
сле выпуска Евгений открыл ещё и 
категорию В.

Как вспоминает капитан Лу-
чак, в Москве первые тренировки 
военных инспекторов проходи-
ли на Тверской улице. Экипажи в 
ночное время проходили маршрут 
пешими, а после рекогносцировки 
допускались к движению на авто-
мобиле.

Сейчас, конечно, впечатления 
от участия в том первом параде не-
много стёрлись из памяти. Но тогда 

доходило буквально до мурашек на 
коже. А во время самого парада к 
чувству волнения прибавилось ещё 
одно – чувство гордости.

В следующем году Евгений на-
деется вновь представлять россий-
скую ВАИ на Красной площади.

ПРАВО БЫТЬ ПЕРВЫМ

В состязаниях на лучшего ин-
спектора военной автомобильной 
инспекции он впервые принял 
участие в 2016 году. В то время этот 
турнир ещё не имел статуса между-
народного. В личном и командном 
первенствах соревновались более 
двадцати инспекторов из всех во-
енных округов и Северного флота. 
Местом проведения соревнования 

стал город Острогожск Воронеж-
ской области: здесь были наиболее 
подходящие трассы.

– Основные задачи конкурса так 
или иначе были связаны с управле-
нием автомобилем, – вспоминает 
Евгений Лучак. – Например, экс-
тремальное вождение – «контра-
варийная подготовка». Она осу-
ществляется в сложных дорожных 
условиях. Здесь очень важно уметь 
быстро и адекватно среагировать 
на внезапную угрозу и справиться с 
машиной в опасной ситуации.

В тот раз Евгений занял седьмое 
место. Да, не призовое. Но главное, 
что был получен первый практиче-
ский опыт. Опыт, который он эф-
фективно применил уже в следую-
щем году.

В 2017-м инспекторы ВАИ про-
вели конкурс «Дорожный патруль», 
вошедший уже в программу Армей-
ских международных игр. Специ-
ально для проведения этого турни-
ра был усовершенствован полигон 
в подмосковном Ногинске. Здесь 
была оборудована площадка, на ко-
торой участники выполняли слож-

нейшие элементы водительского 
мастерства, начиная от «полицей-
ского разворота» и заканчивая во-
ждением по ограниченным проез-
дам и скоростным прохождением 
участков.

Евгений, победивший до этого в 
региональном этапе конкурса, был 
отобран в состав команды ВВО на 
всеармейский этап. По его итогам 
офицер вошёл в состав националь-
ной сборнойи на международные 
старты, которые состоялись здесь 
же, в Ногинске. Инспекторы тогда 
показали своё мастерство не только 
в экстремальном вождении, но и в 
стрельбе, в захвате преступников, 
спасении раненых. «Только пред-
ставьте: секунду назад вы ехали за 
рулём, а теперь бежите в полной 

экипировке к огневому рубежу, – 
не без волнения рассказывает мой 
собеседник. – Руки ходят ходуном, 
дыхание через раз, а ведь нужно по-
разить мишень. Чтобы в этот мо-
мент достичь концентрации внима-
ния и сил, нужно иметь не просто 
хорошую – отменную подготовку». 

Интересно, что, несмотря на 
такие, казалось бы, «киношные» 
элементы, в конкурсах АрМИ нет 
упора на внешние эффекты. «Мы 
не спортсмены, а штатные инспек-
торы ВАИ, в наши задачи входит 
показ реальных приёмов и методов 
работы, – отмечает капитан Лучак. 
– Скажем, мы должны уметь на ско-

рости проходить элементы препят-
ствий на дороге. Но делаем мы это 
без жжённых покрышек. Кстати, 
за повреждение машин у нас даже 
штрафные баллы предусмотрены».

ИСПЫТАНИЕ КЛИМАТОМ

Несомненным плюсом соревно-
ваний в рамках Армейских между-
народных игр Евгений считает об-
щение с коллегами. Как из регионов 
России, так и из других стран.

– В ходе «Дорожного патруля» 
мы учились друг у друга, перенима-
ли секреты мастерства, – отмечает 
российский офицер. – Ведь в кон-
курсах принимают участие лучшие 
военные инспекторы – у кого ещё 
учиться, как не у них? 

В этом году Евгений вновь во-
шёл в сборную Российской Фе-
дерации, отличившись до этого в 
ходе всеармейского этапа АрМИ. В 
Тегеран – столицу Ирана, страну-
хозяйку Международного турнира 
2019 года, участники конкурса при-
летели рейсовым самолётом. 

Первое, что удивило – темпера-
тура под 40 градусов. И это ночью.

– Жарко, душно, горячий ветер 
в лицо, – улыбается капитан. – Мы 
даже побоялись представить, что бу-
дет днём…

Кстати, иранская сторона сде-
лала всё, чтобы представители 
иностранных делегаций чувство-
вали себя комфортно. Приём был 
очень душевный. Для проведения 
конкурса хозяева тоже приложили 
максимум усилий. Международ-
ный этап проходил на автодроме 
«Айлэнд», расположенном в 60 ки-
лометрах от Тегерана, на гоночной 

трассе. Здесь добавили все необхо-
димые для проведения состязаний 
препятствия – «косогор», «холм», 
«железнодорожный переезд», обо-
рудовали площадку для контрава-
рийного вождения.

– В итоге трасса в Тегеране по-
лучилась не хуже, чем в нашем Но-
гинске, – отметил Евгений. – Наша 
трасса имеет протяжённость около 
трёх километров, а в Иране она пре-
вышает пять. В остальном же ус-
ловия практически не отличались. 
Разве только пришлось освоить 
иранскую патрульную автомашину 
ДЭНА+ и пистолет SIG SAUER.

Как считает капитан Лучак, 
ДЭНА+ уступает российской Lada 
Vesta: по ощущениям офицера она 
слишком «мягкая» в движении. 
А вот с 9-миллиметровым SIG 
SAUER российские военные «под-
ружились» довольно быстро. 

Самым же серьёзным «сопер-
ником» для россиян в Иране стали 
климатические условия.

– В семь утра выходишь из оте-
ля, и сразу попадаешь в 40-градус-
ную жару, – рассказывает капитан. 
– К счастью, через несколько дней 
мы акклиматизировались. Помог-
ло и то, что основные мероприя-
тия проходили до обеда, задолго 
до полуденного пекла. 

В ходе международного этапа 
«Дорожного патруля» российская 
команда показала прекрасную про-
фессиональную подготовку. И всё 
же первое место досталось хозяевам 
турнира – сборной Ирана.

– Дома и стены помогают, – по-
лагает Евгений. – По итогам состя-
заний мы набрали практически оди-
наковое количество баллов с иран-
цами. Однако, хозяева оказались 
чуть лучше нас на военно-техниче-
ской эстафете. Это был основной 
этап конкурса, соответственно, его 
победителям и отдали первое место.

Кстати, на Играх прошлого 
годаиранцы показали куда более 
скромные результаты – четвёртое 
место из пяти возможных. Но за год 
они сумели повысить свои навыки 
до такой степени, что вышли в ли-
деры. Это достойно уважения!

Но и наши инспекторы заслу-
живают похвалы

– Нельзя забывать, что мы вы-
ступали в совершенно новых для 
себя условиях, – подчёркивает ка-
питан Лучак. – Непривычный кли-
мат, новая трасса, другие машины и 
оружие. Всё это сыграло свою роль. 
Но в следующем году эти факторы 
уже не смогут стать преимуществом 
для иранцев. Мы обязательно возь-
мём реванш и победим!

Капитан Евгений ЛУЧАК .

,   
В активе капитана Евгения Лучака, офицера Военной автоинспекции из ВВО, есть несколько
знаковых побед на конкурсах профессионального мастерства

Ярослав ЛИВАНСКИЙ

Ещё с 1932 года, когда были созданы 
Морские силы Дальнего Востока и 
на территории Приморья размести-
лись военные аэродромы, одной из 
важнейших задач являлось обучение 
полётам в сложных метеоусловиях. 
Не всегда это проходило гладко. Тех-
ника была несовершенной, случались 
аварии и катастрофы. Полёты «под 
колпаком» или «за шторкой», как 
сейчас принято говорить, необходи-
мы для обучения лётчиков в сложной 
метеообстановке, чтобы уверенно 
вести самолёт, выполнить боевую 
задачу, а затем произвести посадку в 
условиях низкой облачности без от-
клонений от линии глиссады.

Говоря о том, как сейчас мор-
ские авиаторы обучаются таким 
полётам, интересно вспомнить про-
исшествие, в которое попал буду-
щий командир 34-го авиационного 
полка, а затем и 10-й пикировочной 
авиадивизии ВВС Тихоокеанско-
го флота Сергей Коваленко. В 1945 
году дивизия подполковника Кова-
ленко принимала участие в войне с 
Японией. А сам он был награждён 
орденом Красного Знамени и меда-
лями «За боевые заслуги», «За побе-
ду над Японией».

1 августа 1937 года самолёт Р-5 
из состава 52-й авиаэскадрильи 
ВВС ТОФ, приписанной к Су-
чанскому укреплённому району, 
вылетел с аэродрома Николаевка 
для выполнения тренировочного 
полёта «под колпаком». В каби-
нах находились лейтенант Сергей 
Коваленко и контролирующий 
лётчик – штурман звена лейтенант 

Вячеслав Красников. Через неко-
торое время экипаж самолёта во-
шёл в облака. Инструктор открыл 
«колпак» лейтенанту Коваленко. 

Пройдя в облачности 11 минут, 
лётчик неожиданно увидел перед 
собой тёмное пятно и попытался 
набрать высоту, но не успел. Раз-
дался треск ломающихся деревьев, 
во все стороны полетели ветки, 
листья и обрывки фанеры от об-
шивки самолёта, который врезал-

ся в лесистый склон горы. Лётчик 
успел увидеть на высотомере циф-
ру 980 метров, после чего оба чле-
на экипажа были выброшены из 
кабины, к счастью, зацепившись 
лямками парашютов за ветки.

Лётчики получили ранения, 
но остались живы. Этот пример 
фронтового прошлого – хорошая 
школа профессионального ма-
стерства для нынешних авиаторов 
флота. Как и в годы минувшей 
войны, им часто приходится по-
падать в сложные метеоусловия, 
решать задачи в ограниченной ви-
димости.

О том, как сейчас проходят по-
лёты «за шторкой» у современных 
лётчиков морской авиации, рас-
сказал командир экипажа майор 
Алексей Сарбашев:

– Вначале мы готовимся к по-
лётам в простых метеоусловиях, 
оттачиваем навыки. Потом при-
ступаем к полётам «за шторкой». 
Для этого есть специальные про-
граммы курса боевой подготовки. 

Мы их тщательно изучаем, затем 
экипаж садится в самолёт, туда же 
– инструктор. При взлёте он за-
крывает «шторку», и полёт пере-
ходит с визуального на приборный. 
Потом, уже перед самой посадкой, 
инструктор на высоте 100 метров 
открывает «шторку».

Алексей Сарбашев говорит, что 
полёты «за шторкой» – обязатель-
ный курс подготовки лётчиков, 
потому что погода всегда изменчи-
ва. Сейчас она хорошая, но через 
полчаса-час начнёт ухудшаться. 
Придёт облачность, нижний край 
которой будет метров 400–500, и 
без подготовки «за шторкой» не-
возможно будет научиться летать в 
таких сложных метеоусловиях.

Прежде чем авиаторы нач-
нут летать в качестве командира 
корабля, они летают помощниками 
командиров, набираются опыта, 
тщательно усваивают все нюан-
сы. И уже потом, когда в полётах 
с опытными пилотами, выполняв-
шими эти полёты «за шторкой», 
они будут готовы к самостоятель-
ным заданиям, сдают установлен-
ные нормативы и пересаживаются 
в кресло командира экипажа. К 
этому времени молодые лётчики 
уже научились понимать, как стро-
ить заход на посадку, что делать и 
как распределять внимание.

Считается, что одними из са-
мых сложных основ подготовки 
лётчиков являются полёты с при-
менением прожекторов. В усло-
виях тумана или дымки от света 
посадочных фар создаётся так 
называемый световой экран. На 
аэродроме включают прожекторы, 
которые наводятся на самолёт или 
подсвечивают сам аэродром для 
осуществления посадки. И тут дело 
за мастерством пилотов.

В настоящее время на авиаба-
зе есть пять подготовленных эки-
пажей, которые летают и ночью и 
днём, и в условиях ограниченной 
видимости. Как говорится, совер-

шенству нет предела. Вот и учат-
ся авиаторы-тихоокеанцы летать 
в сложных метеоусловиях, более 
опытные делятся своим мастер-

ством с молодыми пилотами, повы-
шая боеготовность авиации ТОФ.

Фото автора

Майор Алексей САРБАШЕВ.

Прежде чем авиаторы начнут летать в качестве 
командира корабля, они летают помощниками 
командиров, набираются опыта, тщательно 
усваивают все нюансы

  «    »
История подготовки морских лётчиков на Тихоокеанском флоте имеет давние корни

Перед очередным полётом.

Несомненным плюсом соревнований в рамках 
АрМИ Евгений считает общение с коллегами

Проверка на дорогах.
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В рамках выполнения государственного обо-
ронного заказа Вооружённые Силы России 
получили первую серийную партию защи-
щённых портативных компьютеров. 

НА ОТЕЧЕСТВЕННОЙ БАЗЕ

Ноутбуки созданы по заказу 
Минобороны и выпускаются коопе-
рацией предприятий под управлением 
концерна «Созвездие» в соответствии с 
тактико-техническими требованиями за-
казчика. Производственные мощности 
сформированной кооперации позволяют 
менять комплектацию выпускаемых ком-
пьютеров в соответствии с требованиями 
заказчика. Основная масса комплектую-
щих элементов производится на отече-
ственных предприятиях с использованием 
российского сырья.

Производители ожидают, что, учи-
тывая опыт Минобороны, к новому про-
дукту проявят интерес и другие силовые 
структуры нашей страны для его исполь-
зования в полевых условиях.

Портативные компьютеры изготав-
ливаются с диагональю экрана 15 или 17 
дюймов и имеют время автономной ра-
боты не менее четырёх часов. Габариты 
15-дюймового ноутбука в сложенном со-
стоянии составляют 41,3 см в длину, 32,4 
см в ширину и 6,2 см в толщину.

Новинки отличаются устойчивостью 
к вибрации, ударам, атмосферным осад-
кам, погружению в воду, запылённости и 
сохраняют работоспособность при темпе-
ратуре от -40 до +50 градусов. Основной 
защитой начинки служит фрезерованный 
цельнометаллический корпус из дюраля. 
Для дополнительной защиты от внешних 
факторов ноутбуки также могут комплек-
товаться вибропоглощающей платформой 
и герметичным пластиковым кейсом.

ЖЁСТКИЕ ТРЕБОВАНИЯ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Необходимо пояснить, что в настоя-
щее время в России действует Федераль-
ный закон «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры Рос-
сийской Федерации». Де-юре он вступил 
в действие в 2018 году, и у него очень ши-
рокая область действия, а также необхо-
димость вовлечения множества органов 
государственной власти.

В связи с этим, как отмечают специ-
алисты, де-факто подготовка подзакон-

ных актов заняла значительно больше 
времени, чем планировалось изначально. 
Однако в настоящее время все документы 
приняты, а сроки их выполнения утверж-
дены. Ожидается, что в следующем году 
требования по выполнению закона станут 
более жёсткими.

На сегодняшний день в соответствии 
с действующим законом в России функ-
ционирует государственная система обна-
ружения, предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных атак (Гос-
СОПКА) на ресурсы критической инфор-
мационной инфраструктуры России.

Цель системы – объединить усилия 
для предотвращения и противодействия 
кибератакам на объекты критической ин-
формационной инфраструктуры (КИИ). 
Для этого создан Национальный коор-
динационный центр по компьютерным 
инцидентам, который организует сбор 
и обмен информацией об инцидентах 
между субъектами КИИ, координирует 
мероприятия по реагированию, предо-
ставляет методические рекомендации по 
предупреждению компьютерных атак.

Поэтому партия поступивших ноут-
буков соответствует требованиям Мин-
обороны, а также Федеральной службы по 
техническому и экспортному контролю 
(ФСТЭК) и другим нормативно-право-
вым актам. У военного ведомства имеются 
свои дополнительные требования с учётом 
специфических условий боевых действий.

Ноутбуки, принятые на снабжение в 
Минобороны, предназначены для авто-
матизации сбора и обработки данных, ре-
шения расчётно-аналитических и опера-
тивных задач в ходе войсковых операций. 
Безусловно, используемая с их помощью 
информация имеет различные уровни ре-

жима секретности, и необходимо обеспе-
чение её безопасности. 

В практической области решение во-
просов информационной безопасности 
осуществляется комплексно на программ-
ном и аппаратном уровнях.

«ОПЕРАЦИОНКА» ДЛЯ ВОЕННЫХ 
ОПЕРАЦИЙ

Операционная система (ОС) МСВС 

(Мобильная система Вооружённых Сил) 
– защищённая многопользовательская 
многозадачная ОС с разделением време-
ни. Её разработали в АО «Всероссийский 
научно-исследовательский институт ав-
томатизации управления в непромыш-

ленной сфере имени В.В. Соломатина» 
на основе дистрибутива Red Hat Linux, и 
она отвечает требованиям международных 
стандартов POSIX. 

В 2017 году версия ОС МСВС 3.0 по-
лучила положительное заключение испы-

тательной лаборатории, а затем прошла 
процедуру оформления сертификата со-
ответствия в Восьмом управлении ГШ ВС 
России.

Операционная система обеспечивает 
многоуровневую систему приоритетов с 
вытесняющей многозадачностью, вирту-
альную организацию памяти и сетевую 
поддержку. Работа с системой выполняет-
ся как в режиме командной строки, так и в 
режиме графического интерфейса. 

МСВС используется для построения 
на её основе защищённых информаци-
онных систем. Она обладает развитыми 
средствами управления доступом поль-
зователей к ресурсам ОС, включающими 
механизмы мандатного, дискреционного 
и ролевого управления доступом. По-
мимо развития средств защиты, совер-
шенствования базовых функциональных 
возможностей и расширения поддержки 
современных устройств, для ОС МСВС 
были сделаны значительные доработки по 
части интерфейса пользователя и админи-
стратора системы, а также по русифика-
ции системы. Таким образом, ОС МСВС, 
например версии 3.0, – это универсальное 

инструментальное средство для управле-
ния техническими средствами и задачами. 

В данном случае специализированное 
программное обеспечение, установлен-
ное в ноутбуках, позволяет использовать 
их для подготовки и проведения войско-
вых операций, повышения оперативно-
сти управления войсками и обеспечения 
устойчивой передачи голосовой и видео-
информации в полевых условиях.

«СОБОЛЬ» – СТРАЖ СЕКРЕТОВ

Компьютерная техника стремитель-
но развивается. Однако её обновление не 
должно привести к снижению уровня ин-
формационной безопасности. Поэтому 
на государственном уровне, в частности 
и в Минобороны, реализуются меропри-
ятия, направленные на создание, исполь-
зование отечественных средств защиты. 

Их в настоящее время на российском 
рынке информационной безопасности 
представлено предостаточно. Немалую 
долю в этом сегменте занимают аппа-
ратно-программные модули доверенной 
загрузки. Они предназначены для обе-
спечения защиты компьютера от несанк-
ционированного доступа 

К их числу относится программно-
аппаратный комплекс «Соболь». Глав-
ное его предназначение – обеспечение 
загрузки штатной копии ОС. Под штат-
ной копией понимается допущенная к 
эксплуатации в установленном порядке 
операционка. Все остальные варианты 
загрузки недопустимы.

Используемый в ПАК «Соболь» ме-
ханизм контроля целостности позволяет 
контролировать неизменность файлов и 
физических секторов жёсткого диска до 
загрузки операционной системы.

Кроме того, комплекс исполняет роль 
сторожевого таймера и регистрирует со-
бытия безопасности системы в собствен-
ной энергонезависимой памяти.

Например, для блокировки всех из-
вестных путей несанкционированного 
проникновения в компьютер на уровне 
загрузки операционной системы в «Со-
боле» реализовано множество защит-
ных функций. Не только предусмотрена 
идентификация пользователя до старта 
операционной системы, но и реализова-
на блокировка загрузки нештатной ОС с 
любых внешних носителей. Компьютер 
блокируется также, если после его вклю-
чения управление не передаётся ПАК. 
После включения компьютера «Собо-
лем» проверяется целостность аппарат-
ного и программного обеспечения.

Комплекс работает как с отечествен-
ными, так и с зарубежными ОС, в том 
числе семейства Windows. Разработчики 
продолжают совершенствовать конструк-
цию модуля, развивают его функционал и 
внедряют новые механизмы защиты.

В заключение остаётся сообщить, что 
благодаря отечественной операционной 
системе МСВС и аппаратно-программ-
ному модулю доверенной загрузки «Со-
боль», которые обеспечивают защиту от 
несанкционированного доступа, ноутбу-
ки, полученные Вооружёнными Силами 
России, могут безопасно хранить и об-
рабатывать конфиденциальную инфор-
мацию вплоть до уровня «Совершенно 
секретно» включительно.

Необходимо также отметить, по име-
ющейся спецификации компьютеры по 
требованию заказчика могут оснащаться 
модулем GPS-ГЛОНАСС. При отсутствии 
необходимости обработки информации, 
содержащей сведения, составляющие 
государственную тайну, в ноутбук могут 
быть установлены модули Wi-Fi, Bluetooth 
и модем 3G-LTE.

Экипажи 4-й армии ВВС и ПВО ак-
тивно осваивают программу лётной 
подготовки и выполняют задачи по 
освоению и практической эксплуа-
тации новейших Су-25СМ3. Уча-
ствуя в различных учениях, лётный 
состав отрабатывает навыки бое-
вого применения ракетно-бомбового 
вооружения по различным целям на 
фоне различной тактической обста-
новки в различных физико-географи-
ческих условиях и показывает вы-
сокие положительные результаты 
выполнения полётных заданий.

Штурмовики поставлены в 
войска в рамках выполнения кон-
тракта, который Минобороны 
заключило в октябре 2018 
года. АО «121-й авиационный 
ремонтный завод» выполнило 
ремонт и глубокую модерни-
зацию первой партии передан-
ных ему машин в модификацию 
Су-25СМ3.

В новом варианте знаменитого 

штурмовика, получившего в Огра-
ниченном контингенте советских 
войск в Афганистане прозвище 
«Грач», реализован ряд перспек-
тивных разработок отечественного 
оборонно-промышленного ком-
плекса.

Су-25, как и его ана-
лог из Соединённых Шта-
тов А-10 Thunderbolt II, соз-
давался для выполнения 
задач по огневой поддержке 
войск на поле боя, и в частно-
сти как мобильное авиационное 
противотанковое средство. В ходе 
боевых действий в Афганиста-
не Су-25 применялся в довольно 
сложных физико-географических 
условиях. Машина в полной мере 
доказала, что её на первый взгляд 
недостатки на самом деле сильные 
стороны.

Например, дозвуковая скорость 
полёта позволяла лётчикам пило-
тировать машину в горных усло-
виях, а порой и в довольно узких 
ущельях, обнаруживать вражеские 
цели и эффективно уничтожать их. 
Штурмовик показал эксплуатаци-
онную неприхотливость по сравне-
нию с другими типами боевых са-

молётов и хорошую защищённость 
от средств ПВО – как стрелково-
пушечных, так и противозенитных 
ракетных комплексов.

Тем не менее в ходе эксплуата-
ции военнослужащие высказыва-
ли свои пожелания, связанные с 
усовершенствованием штурмови-
ка, получившего прозвище «Грач». 
Первый комплекс усовершенство-
ваний был воплощён в модифи-
кации Су-25СМ и начал практи-
чески реализовываться в начале 
2000-х годов.

Инновационная программа по 
большому счёту была ограничена 
объёмом финансирования 

и возможностями оборонно-про-
мышленного комплекса. Главный 
конструктор ОКБ Сухого, прези-
дент НПК «Штурмовики Сухого» 
Владимир Бабак тогда отметил, 
что при создании Су-25СМ кон-
структоры придерживались кон-
цепции «просто – точно – эф-
фективно – недорого». Одной из 
особенностей проводимой модер-
низации стало её выполнение на 
авиаремонтном заводе.

В целом проведение модерни-
зации штурмовика при очередном 
капитальном ремонте даёт значи-
тельную экономическую выгоду. 
Немаловажно и то, что трудоза-
траты на обслуживание Су-25СМ 
на 25–30 процентов ниже по срав-
нению с базовой моделью. Это 
достигнуто за счёт оснащения са-
молёта встроенной системой кон-
троля бортового оборудования. 

О том, насколько эффективна 
была проделана работа по модер-
низации, убедительно засвиде-
тельствовали результаты боевых 
действий в операции по принуж-
дению Грузии к миру. Экспер-
ты оценили дебют новинки как 
успешный. Стоит отметить, что 

лётный состав авиачасти, базиру-
ющейся на аэродроме Будённовск, 
довольно быстро освоил штурмо-
вик, и вопреки пессимистичным 
прогнозам зарубежных аналити-
ков машины активно использо-
вались с первого дня операции. 
Надо особо отметить, что «Грачам» 
противостояла современная и хо-
рошо подготовленная к агрессии 
(при помощи ино-

странных специалистов) грузин-
ская система противовоздушной 
обороны. Однако она оказалась 
малоэффективной против наших 
штурмовиков.

Новый боевой опыт убедитель-
но засвидетельствовал, что востре-
бованность штурмовиков на поле 
боя не уменьшилась. По расчётам 
и оценкам экспертов, в средне-
срочной перспективе она не сни-

зится в вооружённых конфликтах 
при ведении активных боевых 
действий. Это обусловлено рядом 
факторов, и один из них заклю-
чается в том, что в быстроменяю-
щейся обстановке лётчик быстрее 
принимает и реализует решение 
по внезапно возникающей задаче, 
чем оператор ударного беспилот-
ника.

Работы по модернизации 
продолжили и активизировали. 
Су-25СМ3 – это, скажем так, 
результат третьего этапа 
практической реализации 
программы усовершен-
ствования легендарного 
«Грача».

Новая модифика-
ция внешне заметно 
отличается от своих 

предшественников 
лишь элемен-

тами бортового комплекса обо-
роны «Витебск», установленными 
на подкрыльевых пилонах. Он 
обеспечивает защиту штурмовика 
от управляемых ракет ПВО, име-
ющих головки самонаведения, 
работающие в инфракрасном, уль-
трафиолетовом или радиолокаци-
онном диапазонах.

Зато начинка новой модели 
претерпела существенные изме-

нения. Поступаемый для лётчика 
объём информации значительно 
увеличился. С целью оптимально-
го  регулирования информацион-
ных потоков самолёт оснастили 
двумя цифровыми многофунк-
циональными индикаторами. По 
своей сути, в информационном 
плане кабина лётчика стала «сте-
клянной».

Штурмовик оснастили со-
временным прицельно-навига-
ционным комплексом СОЛТ-25 
(система оптическая лазерная 
тепловизионная), благодаря это-
му можно обнаруживать, опозна-
вать и сопровождать наземные, 
надводные и воздушные цели в 
различных климатических усло-
виях днём и ночью.

Модификация Су-25СМ3 в 
дополнение к инерциальной на-
вигационной системе получила 
систему спутниковой навига-
ции ГЛОНАСС, которая при со-
вместном использовании с ПНК 
СВП-24-25 (вариант СВП-24 
«Гефест» для Су-25) обеспечи-
вает точность боевого примене-
ния свободнопадающих бомб с 
различных видов манёвра и вне 
видимости земли с точностью до 
десяти метров.

Кстати, во время начального 
этапа операции в Сирий-

ской Арабской Респу-
блике на информационном 

поле шли нешуточные баталии 
по поводу заявленных вероят-
ных отклонений попадания. За-
падные эксперты не верили, что 
боеприпасом, сделанным в про-
шлом веке «за копейки», можно 
уничтожать цель с точностью, 
какую имеют лишь «умные» за-
падные образцы, изготовленные 
за десятки и сотни тысяч долла-
ров, евро.

Оказалось, наши конструкто-
ры не лукавили. Они смогли соз-
дать авикомплекс по решению 
прикладной математической 
задачи, в которой учитываются 
различные факторы, влияющие 
на точность бомбометания. В 
частности, географические коор-
динаты самолёта и цели, режим 
полёта и погодные условия. 

Помимо всего прочего, са-

молёт оснастили современным 
авиационным комплексом свя-
зи, который обеспечивает обмен 
большими объёмами данных – 
как в авиационной группе, так 
и с наземными пунктами управ-
ления. За счёт этого штурмовик 
интегрируется в разведыватель-
но-ударный контур межвидовой 
группировки войск, что суще-

ственно повышает эффективность 
его боевого приме нения.

Летом 2017 года Су-25СМ3 
прошёл боевое крещение в САР. В 
ходе выполнения боевых вылетов 
использовалась вся номенклатура 
вооружения «Грача» для работы 
по наземным целям. Машина от-
работала на отлично.

Не так давно на информа-
ционном поле появилось и мо-
дернизированное прозвище 
– «СуперГрач», которое ещё не 
прижилось в войсках. Зато у лёт-
ного состава уже стали возни-
кать споры о том, есть ли предел 
совершенствованию «Грача», 
который за два прошедших де-
сятилетия практически не изме-
нил свой внешний облик, но по 
внутреннему содержанию имеет 
улучшенные характеристики бо-
евой эффективности в два-три 
раза, а по некоторым параметрам 
– на порядок. При всём при этом 
штурмовик имеет довольно со-

лидный потенциал мо-
дернизации.

На сегодняшний день в рам-
ках реализации программы мо-
дернизации у штурмовика нет 
существенных изменений только 
по силовой установке. Её основу 
составляют два турбореактивных 
двигателя с тягой по 4100 кгс 
каждый. Они отвечают практи-
чески всем требованиям Мин-
обороны и при этом обладают 
необходимым резервом по повы-
шению ресурса.

Вместе с тем эксперты отме-
чают, что некоторые из реализу-
емых проектов в двигателестро-
ении могут в итоге привести и к 
глубокой модернизации штурмо-
вика по силовой установке.

В заключение остаётся лишь 
сообщить, что специалисты инже-
нерно-авиационной службы части 
после прибытия новой техники на 
аэродром базирования в Ставро-
польском крае ещё раз провери-
ли исправность всех комплексов, 
систем, агрегатов и механизмов 
Су-25СМ3, готовность их к экс-
плуатации в физико-географиче-
ских условиях военного округа с 
учётом имеющегося у них практи-
ческого опыта эксплуатации новой 
модификации. «Грачи» обживают-
ся на новом месте, с помощью лёт-
ного состава осваивают небесные 
просторы южных рубежей нашей 
Родины. 

В рамках Государственной 
программы вооружения предус-
мотрена дальнейшая поэтапная 
модернизация авиапарка штурмо-
вой авиации.

« » 
Обновление авиапарка за счёт модернизации доказало свою эффективность

В Су-25СМ3 реализован ряд перспективных разработок отечественного ОПК.

Су-25СМ3 интегрируется в разведывательно-ударный контур 
межвидовой группировки войск, что существенно повышает 
эффективность его боевого применения

Недавний боевой опыт убедительно засвидетельствовал, 
что востребованность штурмовиков на поле боя 
не уменьшилась

   
Военное ведомство укрепляет информационную безопасность

Ноутбуки Минобороны могут безопасно хранить и 
обрабатывать конфиденциальную информацию 

С современными ноутбуками повысится уровень информационной безопасности.

Полосу подготовил Юрий АВДЕЕВ 



Мария ТОМИЛЕНКО 

Она была выставлена в Спасо-Пре-
ображенском кафедральном соборе 
города. С начала октября на по-
клонение святыне приходили воен-
нослужащие, проходящие службу в 
Хакасии, члены их семей, граждан-
ский персонал воинских частей и 
другие верующие прихожане. 

В честь Главной иконы ВС РФ 
в городе Абакане была проведена 
литургия, которую  посетили бо-
лее 14 тысяч человек. Богослу-
жение было проведено в Спасо-
Преображенском кафедральном 
соборе архиепископом Абакан-
ским и Хакасским Ионафаном. 
На мероприятии присутствовали 
военнослужащие Абаканского 
гарнизона, представители сило-
вых ведомств, студенты, жите-
ли и гости столицы Республики 
Хакасия.

Всего образу «Спас Неруко-
творный» в Абакане уже поклони-
лись не менее 30 тысяч человек. 

Молебны в Спасо-Преобра-
женском кафедральном соборе 
проводились в течение трёх дней. 
На них присутствовали военно-
служащие Абаканского гарнизо-
на, представители силовых ве-
домств, студенты, жители и гости 
столицы Республики Хакасия.

Далее святыня доставится са-
молётом военной-транспортной 
авиации в Новосибирск, где она 
будет выставлена для верующих в 
Вознесенском кафедральном со-
боре.

Главную икону Вооружённых 
Сил сопровождает мощевик с 
частицами мощей апостолов Пе-
тра и Андрея, святителя Николая 
Чудотворца, святых великомуче-
ников Пантелеимона Целителя и 
Георгия Победоносца, великому-
ченицы Варвары, преподобного 
Сергия Радонежского и святого 
праведного Феодора Ушакова.

Напомним, что свой путь свя-
тыня начала в городе-герое Сева-
стополе 30 апреля 2019 года, а за-
вершит его 9 мая 2020 года, в 75-ю 
годовщину Великой Победы, в 
Главном храме Вооружённых Сил 
России, который строится в под-
московном парке «Патриот».

Икона будет перемещаться по 
воинским частям и гарнизонам 
Центрального военного округа с 
августа по октябрь. В течение года 
её провезут по многим соедине-
ниям и воинским частям Россий-
ской армии, по храмам Русской 
православной церкви. На своём 
пути она побывает в 120 городах, 
посетит более 150 храмов, 300 со-
единений и воинских частей, пре-
одолев расстояние более чем 57 
тысяч километров.

 «Спас Нерукотворный» со-

провождает мощевик с частицами 
мощей апостолов Петра и Андрея, 
святителя Николая Чудотворца, 
святых великомучеников Пан-
телеймона Целителя и Георгия 
Победоносца, великомученицы 
Варвары, преподобного Сергия 
Радонежского и святого правед-
ного Феодора Ушакова.

Икона представляет собой 
каноническое изображение лика 
Иисуса Христа, по преданию, чу-
десным образом отпечатавшееся 
на убрусе – плате, которым вытер 
своё лицо Спаситель. Лик Спаса 
Нерукотворного изображался на 
знамёнах русского воинства, а 
его образ помещался над вратами 
крепостей. Воины всегда видели 
в нём своего покровителя, а мир-
ные жители – защитника и спа-
сителя.

«  » 
  

Главная икона Главного храма Вооружённых Сил Российской 
Федерации пробыла в столице Республики Хакасия по 3 октября

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 992 354 747,89 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскре-

сение» подключена система электронных интер-

нет-платежей, с помощью которых теперь в он-

лайн-режиме можно перечислить пожертвования 

на строительство Главного храма Вооружённых Сил. 

Платежи могут осуществляться как физическими, 

так и юридическими лицами всеми самыми распро-

странёнными способами оплаты с помощью элект-

ронных онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворительного 

фонда «Воскресение» перечислить средства можно 

переводом с банков-

ской карты, средствами 

электронных платёжных систем 

Яндекс.Деньги, WebMoney и 

Сбербанк-онлайн, внесением на-

личных средств через сети терми-

налов магазинов «Связной» и «Ев-

росеть».

Для юридических лиц, кроме того, существует 

возможность заключения договора на благотвори-

тельную деятельность.
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И элементы внутреннего и 
внешнего убранства собора так 
или иначе выдержаны в единой, 
победной стилистике. Практиче-
ски каждая его деталь призвана от-
ражать основные символы Побе-
ды 1945 года. Например, диаметр 
центрального барабана – 19,45 ме-
тра, год окончания войны. Высота 
звонницы – 75 метров, это годов-
щина Победы, к которой плани-
руется возвести собор. Высота ма-
лых куполов – 14,18 метра. Ровно 
столько дней продолжалась война.

Сейчас в мастерских Академии 
акварели и изящных искусств  пол-
ным ходом идёт работа над созда-
нием витражей с изображением 
российских и советских военных 
наград.

Как рассказал ректор академии 
Сергей Николаевич Андрияка, на 
витражах их будет сорок. И конеч-
но же, главный среди них – орден 
Победы. 

– Уникальность этой работы в 
первую очередь в масштабе. Ведь 
общая площадь витражей поряд-
ка полутора тысяч квадратных 
метров. И сроки их изготовления 
– сверхолимпийские. Поэтому 
для решения задачи пришлось 
мобилизовать практически всех 
наших мастеров, технологов, пре-
подавателей, студентов. Участие в 
таком проекте – бесценный опыт. 
Возможность показать наш по-
тенциал, в том числе технический. 
Немаловажно, что студенты акаде-
мии получают опыт практическо-
го взаимодействия с педагогами 
в общем и столь важном проекте. 
Это наш грандиозный соборный 
опыт совместной работы учителей 
и учеников, – считает Андрияка.

Надо отметить, что мастерские 
академии многофункциональны, 
здесь можно выполнять самые 
сложные заказы. Всё оборудовано 
для работы с витражом в технике 
тиффани, фьюзинга и росписи по 
стеклу, есть большой выбор мате-
риалов, первоклассных инстру-
ментов и станков, используются 
современные специальные печи. 

Это чрезвычайно важно при 
изготовлении витражей для храма. 
Ведь здесь используется одновре-
менно несколько видов художе-
ственной техники. В основе работы 
фьюзинговое спекание стекла, оно 
же применяется при росписи стё-
кол специальными, тоже «стеклян-
ными» витражными красками. При 
изготовлении трудных в исполне-
нии ажурных элементов применя-

ется  гидроабразивная резка стекла. 
И потом все элементы собираются 
воедино в технике тиффани. 

По словам ректора академии 
Сергея Андрияки, чем больше 
видов техники используется, тем 
ярче, красочнее играют витражи, 
когда, например, через них прохо-
дит свет. Кстати, крепление витра-
жей будет чрезвычайно надёжным. 
Для того чтобы исключить любые 
варианты возможного разруше-
ния, они будут словно бы упако-

ваны – размещены в подобие сте-
клопакетов. 

Интересно, что нынешний 
проект открыл для витражной тех-
ники много нового в ходе самих 
работ. 

Руководитель фьюзинговых 
мастерских Евгения Лебедева, 
объясняя особенности изготов-
ления в витражном стекле ордена 
Победы, объяснила секрет буду-

щего сияния камней, которые ис-
пользуются в обрамлении орден-
ской звезды. Для этого применена 
в том числе специальная наколка 
стекла. Оно режется на полоски, 
крошечные кубики.

Кстати, эффект неба над 
Кремлём в изображении ордена 
создаётся с помощью специальной 
стеклянной крошки. Евгения рас-
сказала, что в готовом витраже не 
менее пяти слоёв стекла.

Для большего эффекта уже 

готовые витражные изображения 
покрываются при необходимости 
и красками. Стекло, конечно, не 
бумага, не холст, так «рисовать» 
очень сложно. 

– Губкой накладывается об-
щий тон, кстати, при запекании 
первоначальный цвет краски 
будет другим, и – прозрачным. 
Стекло словно бы набивается ей. 
А потом лишнее с ювелирной точ-

ностью убирается с помощью тон-
кой иглы, – рассказала мастер по 
росписи витражного стекла Елиза-
вета Андрияка. 

При создании витражей чрез-
вычайно важен температурный ре-
жим спекания стёкол при фьюзин-
ге и после нанесения красок. Один 
требует 700–800 градусов, другой 
– только 600. 

А ведь в каждом витраже до 
пяти слоёв стекла. И нужно, что-
бы равномерно прогрелись все, от 
верхнего до нижнего, чтобы стекло 
на молекулярном уровне спеклось 
и не испытывало стресса, говоря 
языком специалистов. 

И в такой работе требуется тер-
пение и терпение. Ведь чтобы из-
готовить один витраж с орденом, 
надо провести не менее двадцати 
операций. И везде важна ювелир-
ная точность. Ошибка в одной 
операции повлечёт другие. Слож-
но работать везде. Ведь многие 
элементы нарезаются вручную. 
Скажем, те же лавровые и дубовые 
листья на ордене Победы. 

В витражах стекло, конечно, 
главное. Для такой огромной пло-
щади стекла потребовалось столь-
ко, что пришлось закупать его в 
немыслимых доселе масштабах. 
А оно не простое. У витражного 
стекла должна быть своеобразная 
неровная поверхность, которая 
особым образом преломляет свет. 
Найти такое удалось в Италии и 
Китае. 

– Храм военный. И его сти-
листика выдержана в основном в 
зелёных тонах защитной формы, 

– напомнил Лев Лифшиц, худож-
ник по декоративно-прикладному 
искусству академии. 

– Поэтому и у нас в витраж-
ном, стеклянном оформлении 
много зелёного, но ордена вы-
полнены в самой разнообразной 
гамме. Здесь есть и красные эма-
ли, и золото, так что в поддержку 
зелёного мы используем все цве-
та. Интересно, что соединение 
всех цветов будет на расстоянии  
двадцати метров неразличимо, а 
сверху будет давать эффект пер-
ламутрового свечения. Мы под-
бираем разные методы работы со 
стеклом так, чтобы на большой 
высоте свет играл, проходя через 
стёкла, по-разному преломлялся 
через фактуру. В солнечные дни, 
когда солнце будет напрямик про-
ходить через витражи, ордена бу-
дут цветной матрицей читаться 
на полу и стенах, а во время цер-
ковных служб дым от кадил будет 
попадать в столпы света, и они 
тоже будут окрашены, – уточнил 
мастер.

…Если о создании уникаль-
ных витражей с военными на-
градами нашей страны сказать 
коротко, то это настоящий про-
рыв в витражном искусстве. И с 
точки зрения сроков выполнения 
задания, и в творческой состав-
ляющей. И, что не менее важно, 
это бесценный опыт для мастеров 
на будущее.

Витраж с орденом Святой Анны I степени практически готов.

Витражи с изображением военных наград 
выполняются в единой стилистике 
Главного храма Вооружённых Сил 
Российской Федерации

В работе с хрупким материалом ошибок быть не может.

,    
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США
МИЛЛИ СМЕНИЛ ДАНФОРДА

Дональд Трамп выступал в понедель-
ник на церемонии, во время которой 
генерал Марк Милли (на фото) сменил 
Джозефа Данфорда на посту председате-
ля комитета начальников штабов воору-
жённых сил США. Хозяин Белого дома 
за явил о проведённой полной модерниза-
ции ядерных сил, а также о принятии на 
вооружение нового военного оборудова-
ния. 61-летний Милли с августа 2015 года 
занимал пост начальника штаба армии 
(сухопутных войск). 

НА СЛУЧАЙ ВОЙНЫ

Командование ВВС провело командно-штабное учение в рамках 
«подготовки к войне с Ираном» с целью проверить свои возможности 
по передаче управления от одного командного центра другому. 609-й 
центр воздушных операций, расположенный на авиабазе Аль-Удейд в 
Катаре, прекратил операции 28 сентября. В течение 24 часов персонал 
на авиабазе Шоу в Южной Каролине контролировал все операции ВВС 
в Ближневосточном регионе, а также воздушную деятельность между-
народной коалиции в небе Ирака, Сирии и Афганистана. В Пентагоне 
беспокоятся о том, что в случае военного конфликта предполагаемы-
ми целями станут базы и командные центры США. В частности, база в 
Катаре находится в пределах досягаемости иранских баллистических и 
крылатых ракет.

Германия
КОНЕЦ НЕВИДИМОСТИ?

Немецкая компания Hensoldt создала РЛС TwInvis, которая якобы, 
способна обнаруживать «невидимые» американские истребители F-35. 
Как утверждают разработчики, радар функционирует в пассивном режи-
ме. Он располагает складной антенной, которая помещается в фургон 
или внедорожник.

Литва
ПРИБУДУТ АМЕРИКАНСКИЕ ТАНКИСТЫ

В октябре в республике будет развёрнут танковый батальон США. 
Его разместят на полигоне, расположенном около города Пабраде в 
нескольких километрах от границы с Белоруссией. В республику при-
будут около 500 военнослужащих 2-й бригады 1-й кавалерийской ди-
визии, 30 танков M1 Abrams, 25 БМП M2 Bradley, 70 колёсных транс-
портных средств. Впервые батальон армии США будет находиться 
столь долго (до весны 2020 года) в рамках операции «Атлантическая 
решимость» (Atlantic Resolve), где уже дислоцирована многонацио-
нальная батальонная боевая группа на базе мотопехотного батальона 
бундесвера.

Польша
ДОСТРАИВАЮТ БАЗУ ПРО

На севере Польши около посёлка Редзиково подходит к концу 
строительство американской базы ПРО, на которой разместят систему 
Aegis Ashore с пусковыми установками противоракет SM-3. Их обслу-
живанием займутся около 500 военнослужащих США. Отмечается, что 
глава американского Агентства по ПРО вице-адмирал Джон Хилл на 
днях проинспектировал завершающий этап строительных работ.

Йемен
ОПЕРАЦИЯ НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ СТРАНЫ

Совместная операция отрядов движения «Ансар Аллах» (хуситы) и 
союзных им частей йеменской армии проведена в районах, прилегаю-
щих к саудовской провинции Наджран. Целью операции стал разгром 
группировки войск арабской коалиции (более семи тысяч военнослу-
жащих, в основном это бойцы племенных ополчений), обеспечивав-
шей безопасность границы Йемена и Саудовской Аравии. В результате 
три бригады утратили боеспособность, они потеряли порядка пятисот 
человек убитыми и ранеными, двух тысяч пленными. Захвачены сотни 
единиц  стрелкового оружия, а также бронированные машины. 

По сообщениям информагентств

С 1 СТР.

На помощь сирийцам при шли 
российские инженеры. «Очень 
важно завершить проект без про-
волочек, поскольку этот мост 
очень важен для всего населения 
провинции. Люди страдают от от-
сутствия переправы – многие се-
мьи оказались разлучены, невоз-
можно доставлять в необходимом 
объёме ни гуманитарную помощь, 
ни медикаменты», – сказал Хай-
дар в беседе с журналистами.

Говоря о сопутствующих стро-
ительству трудностях, сирийский 
специалист указал на подъём 
уровня воды в Евфрате и повыше-
ние скорости течения. «Уровень 
реки поднялся до четырёх метров, 
– пояснил он. – Обычно он в два 
раза меньше, а высокой считается 
отметка 2,8 метра. Очень сильно 
осложняет работу и увеличение 
скорости течения. Но мы соору-
дили временную дамбу, и это по-
могло».

Евфрат берёт начало на Армян-
ском нагорье и протекает по тер-
ритории трёх стран – Турции, Си-
рии и Ирака. Сливаясь с Тигром у 
иракского города Эль-Курна, река 
образует реку Шатт-эль-Араб, ко-
торая впадает в Персидский залив. 
Длина Евфрата – 2,7 тысячи кило-
метров, площадь бассейна – 673 
тысячи квадратых километров. 

В октябре 2017 года россий-
ские военные инженеры передали 
сирийской стороне построенный 
ими мост в пригороде Дейр-эз-
Зора (провинциальный центр 
одноимённой провинции). Соору-
жение протяжённостью более 200 
метров и грузоподъёмностью 60 
тонн имело пропускную способ-
ность восемь тысяч машин в сутки 
и выдерживало вес тяжёлой броне-
техники. 

Однако в январе 2018-го мост 
разрушился из-за открытия шлю-
зов на плотине ГЭС «Эт-Табка», 
которая находится на неподкон-
трольной властям САР территории 
провинции Ракка. Тогда уровень 
воды в реке поднялся на несколь-
ко метров, а скорость течения 
увеличилась в два раза. При этом 
никаких существенных осадков в 
регионе не наблюдалось. По мне-
нию независимых наблюдателей, 
шлюзы были открыты предна-
меренно, чтобы разрушить мост 
и затруднить правительственным 
силам сообщение с восточными 
пригородами Дейр-эз-Зора на ле-
вом берегу реки.

В 345 НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТАХ 

Сотрудники российского 
Центра по примирению враж-
дующих сторон и контролю за 
перемещением беженцев про-
должают оказание гуманитарной 
помощи. На этой неделе была 
проведена гуманитарная акция в 
населённом пункте Деэр-эс-Салиб 

в провинции Хама. Местным 
жителям выдано 500 продоволь-
ственных наборов общим весом 
2,475 тонны.

Всего российской стороной 
организованы и проведены 2215 
гуманитарных акций. Сирийским 
гражданам доставлены и распре-
делены 3624,85 тонны продоволь-
ствия, бутилированной воды и 
предметов первой необходимости. 
Медицинскими специалистами 
Министерства обороны РФ оказа-
на помощь 106 163 жителям САР.

В настоящее время в 345 на-
селённых пунктах десяти сирий-
ских провинций ведутся работы 
по восстановлению и ремонту 2673 
жилых домов, 220 школ, 165 до-

школьных и 230 медицинских уч-
реждений, 194 хлебопекарен, 200 
электроподстанций и 265 водона-
сосных станций.

Министерство промышленно-
сти САР объявило об увеличении 
производственных мощностей 580 
предприятий, расположенных на 
территории промышленной зоны 
Шейх-Наджар до 75 процентов. 

В стадии строительства и рекон-
струкции находятся 255 объектов, 
совокупный объём инвестиций 
промзоны – 529 млн долларов 
США, обеспечено трудоустрой-
ство 22 тысяч рабочих.

В ИНТЕРЕСАХ ТОРГОВЫХ 
СВЯЗЕЙ

На этой неделе состоялось от-
крытие пограничного перехода 
между сирийским Абу-Кемалем 
и иракским Аль-Каимом. Он был 
закрыт пять лет назад из-за во-
енных действий, которые велись 
против террористической группи-
ровки «Исламское государство»*. 
Теперь через погранпереход могут 

двигаться как легковые, так и гру-
зовые автомобили. 

Пограничный переход офици-
ально открыт при участии мини-
стра внутренних дел САР Мухам-
меда Рахмуна, главы управления 
пограничных переходов Ирака 
Казема аль-Акаби, губернаторов 
провинций Дейр-эз-Зор (Сирия) и 
Анбар (Ирак).

Аль-Акаби сообщил, что Да-
маск и Багдад планируют открыть 
ещё два КПП на границе. Это, по 
его словам, будет способствовать 
укреплению торговых связей двух 
стран и возрождению экономики 
в иракской провинции Аль-Анбар. 
Рахмун, в свою очередь, выразил 
надежду, что возобновление функ-
ционирования пограничных пере-
ходов упростит транзит товаров и 
перемещение населения.

                                                    
* Террористическая группировка, запре-
щённая в РФ.

    
    

  

Марина ЕЛИСЕЕВА 

В эти дни отмечается 70-летие 
образования Китайской Народной 
Республики. Кульминацией празд-
ничных мероприятий стал крупней-
ший в истории страны военный па-
рад, который состоялся во вторник 
в Пекине на площади Тяньаньмэнь. 
Открывая парад, председатель 
КНР Си Цзиньпин, являющийся 
также генеральным секретарём 
ЦК КПК и председателем Цен-
трального военного совета, отме-
тил, что образование КНР окон-
чательно изменило судьбу страны, 
которая в течение ста с лишним 
лет подвергалась притеснениям и 
оскорблениям. 

После этого выступления Си 
Цзиньпин принял парад вооружён-
ных сил, в котором участвовали 
около 15 тысяч военнослужащих. 
По площади Тяньаньмэнь проеха-
ли 580 единиц бронетехники, а в 
воздушной части парада участво-
вали 160 самолётов и вертолётов. 
При этом всеобщее внимание, не-
сомненно, привлекли новые виды 
вооружений. 

Это прежде всего межконти-
нентальная баллистическая ракета 
DF-41 («Дунфэн-41», т.е. «Восточ-
ный ветер-41», а по классификации 
НАТО CSS-X-10). В длину она до-
стигает 21 метра, диаметр корпуса 
– более двух метров, запустить её 
можно с автомобильной или же-
лезнодорожной подвижной плат-
формы, а также из шахты. 

Предположительно, МБР ос-
нащена разделяющейся головной 
частью с 10–12 ядерными блоками 
индивидуального наведения. По 
имеющимся оценкам, максималь-
ная дальность полёта DF-41 состав-
ляет около 14 тысяч км, а точность 
стрельбы – от 100 до 500 метров.

По Тяньаньмэню прошли так-
же установки с ракетами DF-17. 
Ракета этого типа может быть ис-
пользована для выведения на за-
данную высоту планирующего 
крылатого боевого блока DF-ZF. 
Предположительно, дальность дей-
ствия гиперзвукового блока может 

достигать 12 тысяч км. Как утверж-
дают китайские военные эксперты, 
системы ПРО, способные противо-
стоять новой ракете, «в мире не по-

явятся ещё как минимум 10 лет».
Впервые была продемонстри-

рована сверхзвуковая крылатая 
ракета CJ-100 («Чанцзянь-100», 
иное название DF-100). Китайские 

СМИ ранее писали, что она мо-
жет применяться для уничтожения 
хорошо укреплённых бункеров, 
а также крупных морских целей. 
Дальность действия ракеты – око-
ло 2–3 тысяч км.

Были показаны баллистические 

ракеты JL-2 «Цзюйлан-2» для под-
водных лодок проекта 094 «Цзинь». 
Они созданы на базе межконтинен-
тальной ракеты DF-31. Единого 

мнения относительно типа исполь-
зуемого на «Цзюйлан-2» боевого 
оснащения в экспертном сообще-
стве нет. Часть аналитиков считает, 
что ракета может оснащаться мо-

ноблочной головной частью, тогда 
как другие полагают, что на ракете 
есть разделяющаяся головная часть 
с 3–4 боевыми блоками с дально-
стью 8–12 тысяч км. 

Ещё одним запоминающимся 
моментом парада стала демонстра-

ция новейшего ударного БПЛА GJ-
11 («Лицзянь» – «Острый меч»). 
Он выполнен с применением тех-
нологии радиолокационной мало-

заметности («Стелс») и, помимо 
непосредственного уничтожения 
наземных целей, может приме-
няться для выполнения задач даль-
ней разведки. 

В воздушной части парада 
было отмечено появление новой 
модификации стратегического 
бомбардировщика H-6N (создан 
на основе советского Ту-16). Од-
ной из особенностей этой машины 
является наличие штанги для до-

заправки в воздухе, что позволяет 
значительно увеличить радиус её 
действия. Бомбардировщик раз-
рабатывался в качестве носителя 
крылатой ракеты DF-10A, даль-
ность полёта которой составляет 
около 2 тысяч км. 

В Пекине подчёркивают, что 
военный смотр ни в коем случае не 
является бряцанием оружием. Так, 
официальный представитель воен-
ного ведомства КНР У Цянь в пред-
дверии торжества заявил: «Меня 
удивляет логика тех, кто утвержда-
ет, что на параде мы будем играть 
мускулами. Когда мы показываем 
наши вооружения, они говорят, что 

мы бряцаем оружием; когда не по-
казываем, жалуются, что мы скры-
ваем данные и нетранспарентны. 
Специально для них ещё раз по-
вторяю: нам совершенно ни к чему 
бряцать оружием».

В экспертном сообществе от-
мечают, что продолжающийся рост 
промышленного и технологиче-
ского потенциала КНР неизбежно 
ведёт к изменениям в массовом со-
знании населения, росту его уверен-
ности в оборонительных возможно-
стях страны. 

Это подтверждают коммента-
рии к трансляции парада в Пеки-
не в китайском сегменте соцсетей. 
«До появления Dongfeng 5 Запад 
часто угрожал возможностью на-
несения ядерного удара. Появление 
Dongfeng 5B заставило Запад за-
молчать. После появления Dongfeng 
31A Запад начал чувствовать себя 
неловко. А появление Dongfeng 41 
превратило Запад в младшего бра-
та», – написал один из интернет-
пользователей.

В этом ряду и недавняя публи-
кация Sina.com – одного из круп-
нейших китаеязычных интернет-
сайтов, публикующих новостные и 

аналитические материалы (штаб-
квартиры – в Пекине и Шанхае). 

Китай считается лидером в сфе-
ре разработки баллистических ракет 
средней дальности, утверждается в 
материале. В этой области он даже 
опережает страны, которые уже дав-
но занимаются разработкой и созда-
нием баллистических ракет.  

Но почему же Китай вырвался 
вперёд в области разработки балли-
стических ракет средней дальности? 
Причина заключается в том, счита-
ет автор, что Китай же мог без ка-
ких-либо ограничений заниматься 
разработкой данных ракет. Кроме 
того, его научно-исследовательские 

возможности растут. Это позволи-
ло создать «самый прогрессивный, 
масштабный и полноценный класс 
баллистических ракет средней даль-
ности». В настоящее время, ука-
зывает Sina.com, КНР раскрыла 
информацию о наличии трёх новей-
ших ракетных комплексов средней 
дальности: «Дунфэн-16», «Дун-
фэн-21» и «Дунфэн-26».  

DF-16 – это одноступенчатая 
баллистическая ракета средней 
дальности, её радиус действия за-
полняет пробел между радиусом 
действия ракет меньше дальности 
(DF-11 и DF-15) и радиусом дей-
ствия ракеты средней дальности 
(DF-21). 

Сообщается, что DF-21D ста-
ла первой в Китае баллистической 
ракетой, способной поражать по-
движные морские цели. Радиус 
действия «Дунфэн-26» гораздо 
больше, и ракета тоже способна по-
ражать подвижные морские цели. 
Кроме того, появились модерни-
зированные модели, которые могут 
стать серьёзной угрозой для авиа-
носцев и других боевых кораблей, 
размещённых в западной части Ти-
хого океана.

    
В честь 70-летия КНР в Пекине состоялся крупнейший в истории страны военный парад 

На параде в Пекине была впервые продемонстрирована сверхзвуковая 
крылатая ракета CJ-100 (DF-100) с дальностью действия около 2–3 
тысяч км

Российским ЦПВС организованы и проведены 
2215 гуманитарных акций

Идёт строительство моста через Евфрат.

Наша справка. На сирийско-
иракской границе находятся три 
КПП: Абу-Кемаль контролируется 
сирийской армией, Аль-Яарубиа/
Рабиа в северо-восточной провин-
ции Хасеке – «Сирийскими демо-
кратическими силами», Эт-Танф 
находится в зоне, контролируемой 
американским воинским контин-
гентом.

ФО
ТО

 ТА
СС

По площади Тяньаньмэнь проехали 580 единиц 
бронетехники, а в воздушной части парада 
участвовали 160 самолётов и вертолётов
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Это была не первая война в боевой 
биографии будущего подполковника, 
а в то время капитана, замести-
теля командира батальона по по-
литической части 1-го стрелкового 
полка 99-й стрелковой Житомир-
ской Краснознамённой дивизии 46-й 
армии 2-го Украинского фронта 
Семёна Прокофьевича Серых. Ему, 
призванному в ряды Красной Армии в 
1937 году, довелось пройти испыта-
ние в боях у озера Хасан в 1938 году. 

…Родился Семён Серых 16 
февраля 1915 года в крестьянской 
семье в селе Теребрено Курской 
губернии. Член ВКП(б) с 1941 
года. Окончив семь классов не-
полной средней школы, работал 
планировщиком стройплощадки 
Харьковского тракторного завода. 
Вторично призван в ряды РККА в 
1941 году. В боях Великой Отече-
ственной войны участвовал с октя-
бря 1941 года. 

О том, как ещё не долечивший-
ся после очередного ранения зам-
полит батальона капитан Семён 
Серых участвовал в бою 1 января 
1945 года, рассказал в своей кни-
ге «Начинали мы на Славутиче...» 
Герой Советского Союза генерал-
лейтенант Сергей Александрович 
Андрющенко, бывший начальник 
штаба 23-го стрелкового корпуса:

«Вплотную к Буде подошли и 
части 99-й стрелковой дивизии. В 
ночь на 1 января 1945 года они ста-
ли штурмовать город. В этом бою 
опять отличился батальон старшего 
лейтенанта И.С. Забобонова.

В бетонированных укрытиях 
немцы установили 12 зенитных 
крупнокалиберных пушек, кото-

рые вели сильный заградительный 
огонь, мешавший продвижению 
наших подразделений. Уничтожить 
их было поручено Забобонову. Он 
отобрал из батальона двадцать де-
вять опытных бойцов и сам возгла-
вил эту группу. Ночь стояла на ред-
кость тёмная. Фашисты освещали 
местность ракетами.

Улицу то и дело перечёркивали 
трассирующие пулемётные очере-
ди. Когда время приблизилось к 
полуночи, старший лейтенант За-
бобонов подал команду «Вперёд!». 
Бойцы быстро выскочили из око-
пов и исчезли в темноте. Двигались 
медленно, готовые к любой неожи-
данности. У проволочного заграж-
дения они залегли, бесшумно про-
делали проход, поползли дальше. 
Преодолев ещё одно проволочное 
заграждение, бойцы оказались со-
всем близко от цели. В ход пош-
ли гранаты. Гитлеровцы в панике 
стали выскакивать из блиндажей, 
но их сразу же срезали автомат-
ные очереди. Пятнадцать фаши-
стов были взяты в плен. Зенитные 
орудия оказались в наших руках. 
Батальон пошёл в атаку и захватил 
первые дома на окраине Буды. Его 
успех использовали другие подраз-
деления полка.

В бою участвовал и замполит 
батальона капитан С.П. Серых. Он 
отпросился из медсанбата, чтобы 
поздравить воинов с Новым годом. 
Пришёл – и остался...»

Думаю, этот эпизод не нуждает-
ся в комментариях. А иначе зампо-
лит батальона капитан Семён Се-
рых и не мог поступить. Фронтовое 
братство, самопожертвование ради 
боевых друзей, личная ответствен-
ность за выполнение поставленных 
перед батальоном, полком, диви-
зией задач – эти качества были, 
как говорят, «в крови» у офицера-
политработника. Написав слово «в 
крови», я подумал о том, что это 
верно и в прямом, и в переносном 
смысле. «В крови» – означает, что 
данные качества характеризуют 
саму глубинную суть характера 
офицера. А ещё слово «в крови» 
надо понимать и в прямом смысле, 
ведь сколько пролил её на войне 
замполит батальона, получивший, 
как отмечено в документах, двад-
цать четыре ранения!

А теперь приведу отрывок из 

книги самого Героя Советского Со-
юза подполковника Семёна Серых 
«Бессмертный батальон», которую 
он написал, чтобы рассказать о 
пережитом на трудных фронтовых 
дорогах, о боевых товарищах, со-
вершавших подвиги в борьбе с фа-
шизмом, о своих подчинённых и 
друзьях, о родном батальоне, кото-
рый дал Родине пятнадцать Героев 
Советского Союза:

«Конец войны был близок. Но 
рано было праздновать победу. В 
марте 1945 года противник пред-
принял контрнаступление в рай-
оне озера Балатон. Гитлеровское 
командование сосредоточило здесь 
громадное количество войск и тех-
ники, особенно танков: на отдель-
ных участках фронта приходилось 

по 50–60 машин на каждый кило-
метр.

Наша 99-я дивизия, совершив 
70-километровый переход по на-
правлению к озеру Балатон, при-
была в указанный район.

За ночь наш батальон занял 
оборону. А на рассвете вражеская 
пехота, танки и самоходные орудия 
двинулись на батальон. В самый 
разгар боя разрывами снарядов 
был выведен из строя почти весь 
штаб подразделения. Были ране-
ны новый комбат капитан Рылёв, 
начальник штаба Гусев, парторг 
Царёв. Оказалась разбитой радио-
станция.

В эти критические минуты я 
принял командование батальоном 
на себя. На левом фланге против-
ник начал теснить нас, создалась 
угроза окружения. Отправил на 
левый фланг подмогу во главе со 
старшиной Яковюком.

– Торопись, Михаил Демидо-
вич, – напутствовал я его. – Обста-
новку ты знаешь и видишь. Нельзя 
допустить, чтобы наших смяли...

– Вас понял!
– Действуй!
Яковюк со своими людьми про-

брался к попавшей в беду роте. Об-

становка там сложилась тяжёлая. 
Командир роты был ранен в обе 
ноги, не осталось никого из коман-
диров взводов. Прикинув всё это, 
старшина Яковюк возглавил роту. 
Людей у него оказалось мало – рота 
только что выдвинулась вперёд и 
не успела окопаться. А тут началась 
бомбёжка. К счастью, бомбы посы-
пались на окопы, откуда вовремя 
ушли солдаты. И потерь от бом-
бёжки там почти не понесли. Но 
за бомбёжкой последовал сильный 
артналёт. Только позднее я узнал, 
что Яковюк увидел, как загорелась 
находившаяся неподалёку от КП 
батальона скирда, и почувствовал, 
что прервалась связь...

В тот момент я снова был ранен. 
Рядом что-то грохнуло, поднял-
ся столб дыма, пыли и огня. Меня 
будто подбросило вверх, потом 
швырнуло вниз. И я потерял со-
знание. Когда очнулся, попытался 
встать. Ранение получил опять в го-
лову. Кровь заливала глаза, поэтому 
мне показалось, что на нас движет-
ся цепь фашистов в форме какого-
то странного, красноватого цвета. 
Напрягая последние силы, бросил 
в приближающихся две гранаты. В 
эти минуты наша артиллерия от-
крыла огонь по атакующему врагу. 
Потом, как сквозь сон, я услышал 
раскатистое «Ура!». Поднялся, но 
идти не смог – ноги не повинова-
лись. Николай Вербицкий доста-
вил меня в медсанбат в бессозна-
тельном состоянии. Там определи-
ли черепное проникающее ранение 
и направили в ближайший госпи-
таль.

А утром прорвавшиеся враже-
ские танки с десантом открыли 
огонь по населённому пункту, где 
располагался госпиталь, и начали 
нас окружать. По распоряжению 
командующего фронтом были 
приняты срочные меры для эва-
куации раненых самолётами. На 
неудобных, маленьких площадках 
на окраине села беспрерывно при-
землялись и взлетали По-2. Му-
жественными бойцами оказались 
люди в белых халатах. Коллектив 
госпиталя проявил исключитель-
ное хладнокровие и бесстрашие, 
все работали чётко, слаженно. А 
подоспевшие советские части от-
разили атаки врага, не дали ему во-
рваться в село.

Коля Вербицкий взвалил меня 
на спину, втащил в самолёт. Во 
фронтовом госпитале меня сразу 
положили на операционный стол. 
Более трёх часов орудовали хирурги. 
Была сделана трепанация черепа.

А в батальон дошло известие, 
что прифронтовой госпиталь, куда 
меня доставили после ранения, был 
окружён вражеским десантом, что 
многие погибли, в том числе и я. Так 
меня похоронили в третий раз.

На самом деле меня отправили 
из госпиталя дальше в тыл, в Дебре-
цен. А сопровождение поручили 
ординарцу Коле Вербицкому.

И снова дорога, однообразное 
перестукивание колёс, долгие оста-
новки. На одной из них в вагон, 

сотрясая газетой, пулей влетел с ра-
достным криком Коля Вербицкий:

– Товарищ капитан, Семён 
Прокофьевич, поздравляю!

– С чем? С чем?! – раздалось со 
всех сторон.

Николай, вскочив на скамейку, 
торжественно развернул газету и 
начал громко читать:

– Указ Президиума Верховно-
го Совета СССР от 24 марта 1945 
года... За образцовое выполнение 
боевых заданий командования на 

фронтах борьбы с немецкими за-
хватчиками и проявленные при 
этом отвагу и геройство присвоить 
звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и меда-
ли «Золотая Звезда»... – он сделал 
паузу, обвёл всех глазами и торже-
ственно закончил:

– Серых Семёну Прокофьеви-
чу!

Вагон будто подбросило взры-
вом – такой поднялся шум, руко-
плескания, поздравления...»

Все эти события происходили в 
победном 1945-м. А до этого были 
долгие вёрсты и почти четыре года 
кровопролитной войны. Были оже-
сточённые бои, была горечь отсту-

пления, а потом – радость побед. 
В ночь на 5 декабря 1944 года за-
меститель командира батальона по 
политической части 1-го стрелко-
вого полка капитан Семён Серых 
с командиром батальона старшим 
лейтенантом Иваном Забобоновым 
форсировали Дунай у населённого 
пункта Мариахаза, севернее вен-
герского города Эрчи. В бою за ме-
стечко Каземхап заменил раненно-
го командира роты, возглавил атаку 
и захватил Каземхап. Участвовал в 
отражении 12 контратак противни-
ка. Плацдарм был удержан.

Приведу ещё отрывки из мему-
аров Героя Советского Союза ге-
нерал-лейтенанта Сергея Алексан-
дрович Андрющенко:

«С командирами полков и бата-
льонов штабом корпуса были орга-
низованы и проведены тактические 
занятия по преодолению водного 
рубежа. На реке Чепели Дунааг, 
восточнее посёлка Сигетчеп, на 

местности, примерно соответству-
ющей участку форсирования, в 
ночное время состоялись практи-
ческие занятия с подразделениями.

Воины учились форсировать 
реку и вести наступательный бой.

Для лучшего управления во-
йсками командный пункт корпуса 
вечером 30 ноября был перемещён 
на северную окраину Сигетчепа. В 
дамбе на левом берегу Дуная был 
оборудован наблюдательный пункт 
комкора. С него хорошо просма-

тривался правый берег реки до са-
мого гребня.

День и час форсирования дер-
жались в строжайшей тайне.

Утром 1 декабря мы с Григоро-
вичем, Матышем и Перельштей-
ном отправились в 99-ю стрелко-
вую дивизию проверять готовность 

частей к форсированию. Встретил 
нас мой старый добрый знакомый 
Александр Андреевич Сараев. Он 
подробно рассказал о проделанной 
работе, повёл нас на наблюдатель-
ный пункт и показал, как намечено 
организовать переправу.

– Какой батальон будет пере-
правляться первым? – спросил 
Григорович.

Оказалось, что это второй ба-
тальон из 1-го полка К.Г. Андри-
евского. Мне было приятно услы-
шать, что наш выдвиженец и здесь 
проявил себя хорошо, подготовив 
свою часть к форсированию.

– А кто командует батальоном? 
– поинтересовался Матыш.

– Старший лейтенант Забобо-
нов, офицер ещё молодой, но зна-
ющий, – в голосе генерала Сараева 
я почувствовал уверенность: ком-
див хорошо знал своих подчинён-
ных. – Правда, фронтового опыта у 
него маловато, – продолжал Алек-
сандр Андреевич, – но человек он 
храбрый и находчивый. На окраи-
не Пешта воевал смело, грамотно. 
Я очень на него надеюсь.

– Да и замполит ему под стать, 
– вмешался в разговор начальник 
политотдела дивизии. – Капитана 
Серых знает весь полк. Он у нас ве-
теран. На передовой с первых дней 
войны. Ему приходилось и бата-

льоном командовать.
Так я впервые услышал о Се-

мёне Прокофьевиче Серых, муже-
ственном человеке и замечатель-
ном политработнике, неоднократ-
но отличавшемся в боях…»

«Не менее напряжённый бой за 
участок правобережья пришлось 
вести и передовому батальону 99-й 
дивизии. Командовал им уже из-
вестный читателю старший лей-
тенант И.С. Забобонов. На сере-
дине реки десант был обнаружен 
гитлеровцами и обстрелян. Не-
сколько лодок и плотов затонули, 
но остальные продолжали упорно 
двигаться вперёд.

Вот что рассказал нам впослед-
ствии об этом заместитель коман-
дира батальона по политчасти Се-
мён Прокофьевич Серых:

– Во многих я бывал переплё-
тах, но такого ада, признаться, не 
видывал. Весь берег у противника 
расцветился огнём: били пушки, 
пулемёты, автоматы, слепя и оглу-
шая людей. Если бы, чем чёрт не 
шутит, дрогнули – нам бы всем 
была крышка... Но в том-то и дело, 
что батальон не дрогнул. Я и Забо-
бонов высадились вместе с шестой 
ротой Чубарева и сразу бросились 
наверх, к вражеским траншеям...

Переметнувшись через гребень, 
батальон Забобонова стал стре-
мительно продвигаться в глубину 
обороны противника. 4-я рота во 
главе с парторгом лейтенантом 
И. Царёвым, заменившим ранено-
го ещё на берегу командира роты 
лейтенанта П.А. Милова, овладе-
ла первой траншеей противника 
и продолжала наступать. Однако 
связь с ней вскоре была потеряна. 
Как впоследствии выяснилось, 
рота, высадившаяся левее посёлка 
Мариахаза, перерезала шоссе и от-
разила несколько атак гитлеровцев, 
спешивших на помощь тем, кто на-
ходился в посёлке. Тем самым было 

значительно облегчено положение 
основных сил батальона, на кото-
рый слева, из посёлка Эрчи, нава-
лились немалые силы противника.

Примерно через час после на-
чала форсирования Дуная на КП 
корпуса позвонили командиры 
обеих дивизий и доложили, что 
передовые батальоны, преодолевая 
упорное сопротивление врага, мед-
ленно, но уверенно продвигаются 
вперёд. А спустя несколько минут 
на левом фланге в районе пере-
правы 1-го стрелкового полка мы 
услышали частые разрывы снаря-
дов. Потом началась ружейно-пу-
лемётная стрельба. Я немедленно 
позвонил начальнику штаба 99-й 
стрелковой дивизии полковнику 
Половику:

– Георгий Степанович, что у вас 
делается на левом фланге?

– Товарищ полковник, произо-
шло неожиданное, – ответил он. 
– Не прикрыли мы левый фланг, 
понадеялись на своего соседа. Ког-
да же Забобонов уже форсировал 
реку и продвинулся в глубь оборо-
ны противника, а Андриевский на-
чал переправлять следующий бата-
льон, немцы из Эрчи прорвались к 
берегу и открыли сильный огонь...

– Срочно принимайте реши-
тельные меры, чтобы выбить гитле-
ровцев, иначе они отрежут Забобо-
нова и выйдут в тыл нашим частям, 
ведущим бой на плацдарме.

Слушавший наш разговор ге-
нерал Григорович вызвал Матыша 
и приказал ему огнём двух дивизи-
онов прикрыть левый фланг 99-й 
дивизии…

На плацдарме продолжался же-
стокий бой. На рассвете гитлеров-
цы собрали для контратаки все на-
личные силы. На батальон Забобо-
нова навалилось до полка пехоты и 
20 танков. Это нелёгкое испытание 
бойцы выдержали.

Один за другим выбывали люди 
из строя, но оставшиеся продол-
жали держаться. Тяжело ранен был 
старший лейтенант А.К. Чубаров, 
опытный боевой офицер… Однако 
тут же по цепи полетела команда:

– Внимание! Приготовиться к 
отражению очередной атаки! Слу-
шать меня!

Командование ротой взял на 
себя комсомолец лейтенант Олег 
Колычев, совсем ещё молодой 
офицер – ему едва минуло девят-
надцать... В одну из самых крити-
ческих минут боя в роте появился 
капитан Серых.

– Как настроение? – спросил 
замполит, подползая к Колычеву. – 
В чём нуждаетесь?

– Настроение-то боевое, – ото-
звался лейтенант, – а вот боепри-
пасы на исходе. Да и противотан-
ковых гранат не мешало бы под-
бросить.

– Постараюсь помочь, – сказал 
Серых и попытался связаться по 
телефону с пунктом боепитания. 
Это не удалось. Тогда Серых снаря-
дил специальную команду из трёх 
человек и сам повёл их под непре-
кращающимся обстрелом врага. С 
большим трудом мужественные 
бойцы под руководством политра-
ботника доставили боеприпасы в 
роту. В это время фашисты как раз 
пошли в очередную атаку.

– Ты оставайся здесь, в центре, 
– сказал Колычеву Серых, – а я 
выдвинусь на левый фланг. Там, где 
дорога, наверняка опять полезут 
танки.

Замполит не ошибся. Гитлеров-
цы действительно бросили сюда 
бронированные машины. Один из 
танков Серых лично уничтожил 
противотанковой гранатой.

Фашисты продолжали насе-
дать. Их артиллерия усилила огонь. 
В посёлке Марияхаза стали рваться 
боеприпасы, которыми были на-
гружены ранее захваченные у фа-
шистов автомашины. Небо окра-
силось в сизые и багровые тона. 
Вражеские танки и самоходки 
подошли почти вплотную к пози-
циям батальона. И тут на глазах у 
всех своих боевых друзей совершил 
свой бессмертный подвиг комму-
нист лейтенант Р.И. Кутуев из Та-
тарии. С возгласом «За Родину!» 
он со связкой гранат бросился под 
гусеницы танка.

Двенадцать атак отбил бата-
льон, но выстоял. За беспримерное 
мужество и величайшую стойкость 
Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР от 24 марта 1945 
года четырнадцати воинам ба-
тальона было присвоено звание 
Героя Советского Союза. Вот их 
имена: И.С. Забобонов, С.П. Се-
рых, П.А. Милов, А.К. Чубаров, 
Н.К. Храпов, Р.И. Кутуев, О.Ф. Ко-
лычев, А.Д. Трошков, И.В. Ткачен-
ко, Н.Ф. Поляков, И.Г. Остапенко, 
И.Е. Зигуненко, К.М. Зубович, 
В.А. Мележик».

…После окончания войны Ге-
рой Советского Союза капитан 
Семён Серых продолжил службу 
в рядах Вооружённых Сил. В 1948 
году он окончил курсы заместите-
лей командиров по политической 
части. С 1960 года подполковник 
Семён Прокофьевич Серых нахо-
дился в запасе. Скончался герой-
политработник 3 декабря 1991 года 
и похоронен в Киеве на городском 
кладбище «Берковцы».

  
Столько жестоких отметин оставила Великая Отечественная война на теле политработника Героя Советского Союза Семёна Серых

Переправа через Дунай.

За беспримерное мужество и величайшую стойкость Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 года четырнадцати воинам 
батальона было присвоено звание Героя Советского Союза

Автоматчики ведут бой на окраине Будапешта.

Семён СЕРЫХ в послевоенное 
время.

Фотокорреспондент «Красной звезды» Сергей Лоскутов запечатлел гвар-
дии капитана Семёна Серых (первый слева) вместе с гвардии капитаном 
Павлом Федуловым, гвардии майором Андреем Черниковым и старшим 
лейтенантом Иосифом Костюком после церемонии их награждения. 
(«Красная звезда», 19 мая 1945 г.)
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Игорь МЕЛЬНИКОВ

Состоявшийся в Ростове-на-Дону 
1-й чемпионат Вооружённых Сил 
России по пожарно-спасательному 
спорту стал своего рода символом 
возрождения этого вида армейского 
спорта. Чемпионат собрал около 100 
человек в составе 12 команд из Юж-
ного, Западного, Центрального и Вос-
точного военных округов, Северного 
флота, 12-го Главного управления 
Министерства обороны, Управления 
коменданта охраны Мин обороны 
РФ, а также видов (родов) войск Во-
оружённых Сил РФ и центральных 
органов управления военного ведом-
ства. ЮВО представляли две коман-
ды: сборная военного округа и сборная 
4-й армии ВВС и ПВО.

Соревнования прошли на спор-
тивной базе гарнизонной пожар-
ной команды Южного военного 
округа. Основными целями состя-
заний стали совершенствование 
профессионального и спортивного 
мастерства личного состава подраз-
делений противопожарной охраны 
Министерства обороны РФ и по-
вышение боеготовности личного 
состава.

В главную судейскую коллегию 
вошли асы пожарно-прикладного 
спорта регионального МЧС. На-
пример, Владимир Гацкан – тренер 
сборной команды Ростовской об-
ласти с 1986 года. На его счету бо-
лее двух десятков подготовленных 
мастеров спорта международного 
класса. Опыт других судей тоже не 
вызывает сомнений, это тренеры 
сборных по пожарно-прикладному 
спорту Ростовской области Андрей 
Золотарёв и Роман Бедрин.

Открыл чемпионат главный 
судья соревнований – начальник 
службы пожарной безопасности 
ВС РФ полковник Дмитрий Щи-
панов, который поприветствовал 
участников команд и пожелал им 
спортивных успехов. С музыкаль-
ной программой перед участника-
ми выступил творческий коллектив 
гарнизонного Дома офицеров. Под 
Гимн России был поднят Государ-
ственный флаг.

Программа состязаний включа-

ла в себя четыре этапа в индивиду-
альном и групповом зачётах: подъ-
ём по штурмовой лестнице в окно 
четвёртого этажа учебной башни, 

преодоление полосы препятствий 
с тушением учебного возгорания, 
эстафета и боевое развёртывание 
рабочей линии от мотопомпы с по-
дачей воды.

В первый день соревнований 
команды огнеборцев состязались в 
преодолении полосы препятствий 
и подъёме по штурмовой лестнице 
в окно четвёртого этажа учебной 
башни.

Преодоление 100-метровой по-
лосы с препятствиями – упражне-
ние максимально напряжённое, 
своего рода пожарный спринт. 
Решающее значение тут имеют не 
только скорость бега на дистанции, 
но и техника преодоления препят-
ствий, а также быстрота соедине-
ния рукавной линии.

В ходе забега спортсмены пре-
одолевали забор, бежали по бревну 

с рукавными скатками, проклады-
вали рукавную линию. При этом 
забор по условиям выполнения 
упражнения преодолевается без 

упора ногами о стойки и откосы 
крестовин!

Ещё сложнее и зрелищнее вы-
глядело состязание по подъёму по 
штурмовой лестнице на 4-й этаж 
учебной башни. Этот вид пожар-
но-прикладного спорта характери-

зуется максимальной нагрузкой и 
относительной продолжительно-
стью при высокой интенсивности 
выполнения упражнения. Установ-
ка и подъём по выдвижной трёх-
коленной лестнице считаются наи-
более приближенными к боевым 
действиям в условиях пожара.

В ходе соревнований спортсме-
ны стартуют в составе расчёта из 
двоих участников. По сигналу стар-
тёра расчёты снимают трёхколен-

ную лестницу, вес которой превы-
шает 50 кг, с пожарного автомобиля 
или его макета, расположенного на 
линии старта, и преодолевают дис-
танцию до учебной башни. После 
этого 1-й номер расчёта выдвигает 
лестницу до уровня третьего этажа, 

а 2-й поднимается по ней и фини-
ширует, наступив на контактные 
пластины.

Уже в первый день соревнова-
ний определилась тройка лидеров. 
В преодолении полосы препят-
ствий 1-е место завоевала сборная 
команда ЮВО, второе и третье ме-

ста соответственно у сборных ко-
манд Восточного военного округа 
и 4-й армии ВВС и ПВО.

В подъёме по штурмовой лест-
нице в окно четвёртого этажа учеб-
ной башни лучший результат также 
показала сборная команда ЮВО, 
второе место у сборной команды 
4-й армии ВВС и ПВО, а замкнула 
тройку лидеров сборная команда 
ВВО.

В дальнейшем соперничество 
за призовые места происходило 
между этими командами. Так, в 
дисциплине «Подъём по трёхко-
ленной выдвижной лестнице» ко-
манду огнеборцев ЮВО опередила 
сборная команда ВВО. Однако на 
следующий день южане взяли ре-
ванш в пожарной эстафете.

Пожарная эстафета – захва-
тывающее зрелище. Она состоит 
из четырёх этапов. Спортсмены 
стартуют с лестницей-палкой, 
преодолевают пожарный домик 
и передают эстафету следующему 
участнику, который должен пре-
одолеть двухметровый забор. В этот 
момент судья даёт команду зажечь 
горючую смесь в противне.

На третьем этапе спортсмен 
берёт два рукава, которые уста-
новлены в 10 метрах от бума, пре-
одолевает бум, соединяет нижние 
полугайки между собой. Правую 
верхнюю полугайку он присоеди-
няет к разветвлению, а левую верх-
нюю – к стволу до ограничительной 
линии, за которой отмыкает ствол 
эстафеты и готовит его для передачи 
участнику четвёртого этапа.

На последнем этапе, в 20 ме-
трах от его начала, выставлен по-
рошковый огнетушитель. С его 
помощью участник эстафеты га-
сит горящую жидкость в против-
не и устремляется к финишу. Роль 
эстафетной палочки выполняет 
пожарный ствол.

В пожарной эстафете сборная 
команда ЮВО не только опереди-
ла всех участников, но и показала 
результат, близкий к рекордному. 
Напомним, что рекорд Вооружён-
ных Сил РФ установила в 2007 году 
сборная команда СКВО.

На завершающем этапе чем-
пионата сборные команды состя-

зались в боевом развёртывании. 
В ходе выполнения этого упраж-
нения участники пробегают рас-
стояние до щита, соединяют маги-
стральную линию с мотопомпой, 
разветвлением и прокладывают две 
рабочие линии. Ствольщики выхо-
дят на позицию до ограничитель-
ной линии. Одновременно соеди-
няют всасывающие рукава между 
собой, к заборной сетке и мото-
помпе. Производится запуск мото-
помпы и забор воды из резервуара 
и подача её по рукавным линиям. 
Упражнение считается выполнен-
ным, после того как ствольщики 
наполнят ёмкости двух мишеней. 
Ствольщикам разрешается при за-
полнении мишеней помогать друг 
другу со своей позиции.

Успех зависел от согласован-
ности действий и чёткости работы 
всех членов команды, участвующей 
в этом упражнении.

По итогам трёх дней чемпиона-
та первое место завоевала сборная 
команда Южного военного округа. 
Вслед за ней призовые места заня-
ли сборные 4-й армии ВВС и ПВО 
и Восточного военного округа.

Как подчеркнул начальник 
службы пожарной безопасности 
Вооружённых Сил РФ полковник 
Дмитрий Щипанов, состоявший-
ся чемпионат – это свидетельство 
возрождения пожарно-спасатель-
ного спорта, что напрямую связано 
с возрождением службы пожарной 
безопасности в армии.

– Сегодня военные профессио-
налы состязаются в рамках профес-
сионального конкурса «Армейский 
запас», а теперь ещё и в рамках воз-
рождённого чемпионата, – отме-
тил Дмитрий Щипанов. – Имен-
но среди участников конкурса 
«Армейский запас» мы подбираем 
кандидатов в сборные по пожарно-
спасательному спорту.

Начальник службы пожарной 
безопасности ВС РФ высоко оце-
нил организацию чемпионата, а 
вот его оценка уровня профессио-
нальной подготовки команд гораз-
до скромнее.

В свою очередь, руководитель 
сборной ЮВО, начальник служ-
бы пожарной безопасности штаба 
МТО округа подполковник Вита-
лий Забелин сообщил, что из соста-
ва команды-победительницы будет 
сформирован костяк дружины ог-
неборцев для участия в соревнова-
ниях спортсменов-пожарных.

Ростов-на-Дону

,     
Завершился 1-й Всеармейский чемпионат по пожарно-спасательному спорту

По итогам трёх дней чемпионата первое место 
завоевала сборная команда Южного военного 
округа

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

К победам спортсменки ЦСКА в секторе для прыжков в высоту мы, ко-
нечно, привыкли. За четыре года поражения Марии Ласицкене можно 
пересчитать по пальцам одной руки. Тем не менее перед чемпионатом 
мира в столице Катара российские болельщики пребывали в некотором 
напряжении. В слишком уж экстремальных условиях приходится со-
ревноваться атлетам на нынешнем мировом форуме. Его и так пере-
двинули на месяц позже привычного для чемпионов времени, но боль-
шого эффекта это не дало. Бегать, прыгать и метать снаряды при 
+30 – то ещё испытание. 

А сражение в секторе для 
прыжков в высоту на Междуна-
родном стадионе «Халифа» выда-
лось на загляденье. Болельщикам 
со стажем наверняка пришлось 
обращаться к истории, чтобы 
вспомнить, когда в последний раз 
борьба прыгуний была настоль-
ко непредсказуемой и захваты-
вающей. Судите сами: украинка 
Юлия Левченко с прыжком на 
два метра осталась без медали, 
завершив соревнования на 4-й 
строчке. На чемпионатах мира до 
2019 года был только один слу-
чай, когда гроссмейстерская от-
метка в два метра не приносила 
участницам награды. Было это в 
2007-м в японской Осаке, когда 
за пределами пьедестала остались 
олимпийская чемпионка Елена 
Слесаренко и ещё одна россиянка 
– Екатерина Савченко. 

Спустя 12 лет повторилось не-
что подобное. Американка Вашти 
Каннингхэм взяла высоту два ме-
тра с первой попытки, и это обе-
спечило ей бронзу: Левченко пре-
одолела планку только с третьей 
попытки. Но схватка за золото в 
тот момент только начиналась. 
Неожиданной соперницей Ма-
рии Ласицкене стала ещё одна 
представительница Украины – 
Ярослава Магучих, за неделю до 
открытия чемпионата отпраздно-
вавшая своё 18-летие. 

В этом сезоне юная украинка 
запомнилась прыжком на 1.99 на 
соревнованиях в чешском Густо-
пече, проходивших в зале, и по-
бедой на этапе «Бриллиантовой 
лиги» здесь же, в Дохе, на этом 
же стадионе в начале мая. Тогда 
Ярослава прыгнула на 1.96, что 
стало её персональным рекордом. 
Кроме того, Магучих победила на 
этапе престижной серии в возрас-
те 17 лет и 226 дней – это же ре-
корд «Бриллиантовой лиги». 

Как и Мария, она начала с 
уверенной разминочной попыт-
ки на 1.84. Затем оступилась на 
1.89, но преодолела планку со 
второго раза. На рубежах 1.93 

и 1.96 повторилась подобная 
картина – на более высокую 
отметку ей потребовалась лиш-
няя попытка. Мария же шла без 
сбоев. 1.98 Магучих тоже взяла 
с первого раза. И вот рубеж двух 
метров – украинка ни разу на 
официальных соревнованиях не 
прыгала так высоко. Первые два 

прыжка неудачные, но с третьей 
она устанавливает свой новый 
личный рекорд. 

Но самое интересное впере-
ди. На адреналине Ярослава берёт 
2.02 – новый юниорский рекорд 
мира. Следующая высота – голо-
вокружительные 2.04. Ласицке-
не, как метроном, берёт с первой 

попытки, а украинская прыгунья 
загоняет себя в угол двумя не-
удачами. Мало кто на трибунах в 
тот момент представлял, что у неё 
может что-то получиться, но она 
совершает невозможное: есть 2.04 
в последней попытке! И прежний 
юниорский рекорд мира перепи-
сан. Борьба продолжается? И тут 
Магучих отказывается от даль-
нейшего выступления. Погоня за 
спортсменкой ЦСКА потребовала 
у неё столько сил и напряжения, 
что на дальнейшую дуэль с Ма-
рией у возмутительницы спокой-
ствия просто не осталось энергии. 

Наша соотечественница явно 
не ожидала, что Ярослава досроч-
но прекратит противостояние. В 
статусе трёхкратной чемпионки 
мира, первой в истории лёгкой 

атлетики, она заказала планку на 
высоте 2.08, но чувствовалось, что 
ей не хватало куража и эмоций. 
Все три попытки были неудачны-
ми, и только после этого офицер 
Российской армии позволила себе 
улыбнуться и раскрепоститься. 
Если Магучих сохранит свой по-
тенциал на будущий сезон, то 

олимпийское сражение в Токио в 
секторе для прыжков в высоту мо-
жет стать настоящим драматиче-
ским шоу с неподдающимся про-
гнозированию финалом. 

«Каждая соперница выходила 
за медалью, каждая хотела стать 
лучшей, но я работала над собой, 
смотрела только на свои попыт-
ки. Каждая попытка была на вес 
золота. Хотела стать трёхкратной 
чемпионкой мира, и мне это уда-
лось. Дальше хотела обновить ре-
корд России, но не удалось. Я во-
шла в историю, став трёхкратной 
чемпионкой мира, но боялась об 
этом мечтать, – приводит слова 
Ласицкене РИА Новости. – Где-то 
в глубине души, наверное, думала 
и надеялась на это, и это губи-
ло меня, это очень отвлекающие 
мысли. Чем ты опытнее, чем боль-
ше давления на тебя, тем сложнее 
справляться. Даже когда начинала 
сомневаться в себе, мой тренер го-
ворил: «Если боишься – бойся, но 
знай, что всё будет хорошо».

Золотая медаль Марии Ласиц-
кене стала для наших легкоатле-
тов в Дохе второй по счёту. Счёт 
наградам высшей пробы росси-
янам, выступающим в качестве 
нейтральных спортсменов, от-
крыла Анжелика Сидорова. В бле-
стящем стиле она первенствовала 
в секторе для прыжков с шестом. 
Анжелика преодолела планку на 
высоте 4.95 м, что стало личным 
рекордом. 

Ещё одну награду – серебря-
ную – принёс старший лейтенант 
Сергей Шубенков. В барьерном 
беге на 110 метров представитель 
ЦСКА финишировал вторым с 
результатом 13,15 с, уступив аме-
риканцу Гранту Холловею пять 
сотых секунды. 

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Выставка организована сов-
местно с Олимпийским коми-
тетом России при поддержке 
профессиональных армейских 
клубов. В основу фотовыстав-
ки легли моменты триумфа 
армейских атлетов на миро-
вых спортивных аренах, демон-
стрирующие их командный дух 
и несгибаемую волю к победе с 
момента основания клуба и до 
сегодняшних дней. 

Представленные материалы 
позволят сравнить и ощутить 
разницу, в некоторых 
случаях – более полувека, 
между фигурами спорт-
сменов и их экипи-
ровкой в разных видах 
спорта. На открытие 
выставки были при-
глашены руководители 
департаментов прави-
тельства Москвы, про-
фессиональных армей-
ских клубов, олимпийские 
чемпионы и ветераны спорта 
ЦСКА.

Выставленные в центре 
Москвы работы – лишь малая 
часть того, чем располагает Му-
зей спортивной славы ЦСКА. 
Вплоть до 31 октября жители и 
гости столицы смогут увидеть 

фотоматериалы, не известные 
ранее широкой публике.

Отметим, что за более чем 
95-летнюю историю через ар-
мейскую школу прошли более 
400 000 спортсменов. На Олим-
пийских играх армейские ат-
леты завоевали 1392 награды, 
из которых 591 золотая, 422 
серебряные и 379 бронзовых 
медалей. Более шести тысяч 
медалей, из которых более 3000 
золотых, завоёвано спортсмена-
ми клуба на чемпионатах мира и 
Европы. В ЦСКА подготовлено 
свыше пятнадцати тысяч чемпи-
онов СССР и России.  Эти до-
стижения с полным основанием 

можно назвать абсолютным ре-
кордом среди всех спортивных 
организаций России.

На сегодняшний день ЦСКА 
культивирует 67 видов спор-
та – 31 летний олимпийский, 
11 зимних олимпийских, 18 
неолимпийских, семь воен-
но-прикладных, осуществляя 
спортивную подготовку на 171 
спортивном объекте на всей тер-
ритории России – от Калинин-
града до Владивостока, от Севе-
роморска до Севастополя.

29 апреля прошлого года 
легендарный армейский клуб 

отметил 95-летие. ЦСКА 
внёс значительный 
вклад в отечественное 

и мировое физкуль-
т у р н о - с п о р т и в н о е 
движение. Биогра-
фия клуба неотдели-
ма от истории раз-
вития физической 
культуры и спорта в 

нашей стране. Через 
три с половиной года 

ЦСКА встретит своё 
100-летие. 

Кроме того, уже более не-
дели в Совете Федерации Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации функционирует вы-
ставка об истории армейского 
клуба «ЦСКА: прошлое, насто-
ящее, будущее». Её основной 

лейтмотив – мгновения великих 
побед армейцев на крупнейших 
соревнованиях – Олимпийских 
играх и чемпионатах мира и Ев-
ропы. Большинство материалов 
было выставлено на суд аудито-
рии впервые.

ЦСКА уже не первый раз 
представляет экспозицию в 
стенах Совета Федерации, что 
стало доброй традицией. До 
этого подобная выставка ра-
ботала четыре года назад. В 
середине октября в Китае от-
кроются Всемирные военные 
игры –  и коллекция армейских 
побед пополнится новыми до-
стижениями. 

  
  

В сквере Никитского бульвара открылась 
выставка Центрального спортивного клуба 
армии «ЦСКА: из прошлого в настоящее»

  
Старший лейтенант Мария Ласицкене, выиграв золотую медаль 
первенства мира по лёгкой атлетике в Дохе, стала первой 
трёхкратной чемпионкой мира по прыжкам в высоту

Золотая медаль Марии Ласицкене стала 
для наших легкоатлетов в Дохе второй по счёту

Армейская легкоатлетка не знает себе равных на третьем подряд чемпионате мира.

Выставленные в центре Москвы работы – 
лишь малая часть того, чем располагает Музей 
спортивной славы ЦСКА
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Пожарно-спасательный спорт требует владения специфическими навыками и умениями.
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3 октября 2019 года на 51-м 
году жизни скоропостижно 
скончался начальник орга-
низационно-технического 
управления – заместитель на-
чальника Главного автоброне-
танкового управления Мини-
стерства обороны РФ генерал-
майор НЕБИЕВ Рамзес Кудратович.

Р.К. Небиев родился 14 августа 1969 года в Каспий-
ске. Вся его сознательная жизнь была посвящена безза-
ветному служению Родине. В Вооружённых Силах с 1986 
года. В 1991 году окончил Киевское высшее танковое 

инженерное училище. Службу проходил в Северо-Кав-
казском, Ленинградском и Южном военном округе на 
командных и технических должностях. В 2010 году с от-
личием окончил Общевойсковую академию Вооружён-
ных Сил РФ. В дальнейшем с честью выполнял самые 
сложные и ответственные, в том числе и боевые, задачи.

С ноября 2018 года Рамзес Кудратович – начальник 
организационно-технического управления – замести-
тель начальника Главного автобронетанкового управле-
ния Министерства обороны РФ.

Родина высоко оценила заслуги генерал-майора 
Р.К. Небиева. Он был награждён орденом «За военные 
заслуги», медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
I и II степени, многими другими медалями.

Светлая память о прекрасном человеке, верном 
сыне России генерал-майоре Р.К. Небиеве навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Р.К. НЕБИЕВ

Ольга ВОРОБЬЕВА 

5 октября на Петроградской набережной у 
легендарного крейсера «Аврора» встретятся 
выпускники разных лет и нынешние нахимов-
цы. Став в один строй, они услышат поздрав-
ления с юбилеем родного училища от Главного 
командования ВМФ, представителей испол-
нительной и законодательной власти, вете-
ранов флота и молодой смены. 

ЕДИНСТВЕННОЕ НА МНОГИЕ ГОДЫ

Легендарные нахимовские и суворов-
ские училища создавались в трудные годы 
Великой Отечественной войны для устрой-
ства, обучения и воспитания сыновей во-
инов Военно-морского флота, Красной Ар-
мии, участников партизанского движения. 
История формирования нахимовских воен-
но-морских училищ начинается с 1943 года 
в соответствии с Постановлением Совета 
народных комиссаров СССР и ЦК ВКП(б). 
Главным предназначением этих средних 
учебных заведений закрытого типа стала 
подготовка юношей к обучению в высших 
военно-морских училищах и последующей 
службе в Военно-морском флоте в качестве 
офицеров. 

Первым в 1943 году было сформировано 
Тбилисское, а затем, в 1944-м, Ленинград-
ское и в 1945-м Рижское нахимовские во-
енно-морские училища. Они включились в 
воспитание и образование мальчиков, поте-
рявших родителей в годы войны. После того 
как эта задача была решена, нахимовские 
училища в Риге (1953 год) и Тбилиси (1955 
год) были расформированы. 

Долгие годы Нахимовское военно-
морское училище в Ленинграде, а затем 
Санкт-Петербурге оставалось единствен-
ным в России. С 1944 года оно неизменно 
размещается в известном во всём мире зда-
нии cеро-голубого цвета с белой отделкой. 
Фасад его оформлен в духе эпохи Петра и 
изобилует флотскими атрибутами, шпиль 
здания украшает фигура кораблика-галеры. 
Это Училищный дом имени Петра Велико-
го – исторический памятник, построенный 
в 1910–1912 годы на берегу Большой Невки 
архитектором Александром Дмитриевым. 
Здание возводилось в знак признательности 
основателю Петербургу – Петру Великому, 
ратовавшему за образование и просвещение 
молодого поколения России. 

Примечательно, что с момента строи-
тельства этого здания ни разу не менялось 

его предназначение. Сначала здесь обучали 
младших чинов для вспомогательного фло-
та, перед войной в помещении разместилась 
гимназия. А 7 ноября 1944 года за парты в 
отремонтированном здании на Петроград-
ской набережной сели первые 408 мальчи-
шек в возрасте 10–14 лет. Многие из них 
даже успели повоевать, имели боевые орде-
на и медали. 

Первый выпуск 68 нахимовцев состо-
ялся в 1948 году. Проходил он торжествен-
но на крейсере «Аврора», который именно 
в тот год установили на вечную стоянку у 
причальной стенки Петроградской набе-
режной. Со временем крейсер стал учебной 
базой для нахимовцев, дав им возможность 
получать практические навыки корабель-
ной службы.

ГОРДОСТЬ ЗА ВЫПУСКНИКОВ

За 75 лет работы Нахимовское воен-
но-морское училище дало путёвку в жизнь 
более чем 14 тысячам выпускников, среди 
которых 155 золотых медалистов.

Система воспитания и образования в 
училище нацеливает юношей на военно-
морскую службу, поэтому большинство вы-
пускников связывают свою жизнь с Воен-
но-морским флотом. Многие из них стали 

командирами надводных кораблей и под-
водных лодок, некоторые выбрали морскую 
пехоту и авиацию. Интересный факт: на 
сегодняшний день практически на каждом 
боевом корабле служат выпускники НВМУ.

Среди нахимовцев разных лет немало 
людей, добившихся больших успехов в во-
енной карьере. Шесть выпускников ста-
ли Героями России. Это контр-адмиралы 
Александр Берзин, Всеволод Хмыров, 
капитаны 1 ранга Сергей Справцев, Алек-

сандр Опарин, морской палубный лётчик 
генерал-майор Тимур Апакидзе и коман-
дир соединения подводных лодок контр-
адмирал Валерий Варфоломеев. 

Адмиральских званий удостоились мно-
гие нахимовцы из первого набора – Радий 
Зубков, Юрий Ефимов, Анатолий Шлемов, 
Владлен Наумов и Александр Богатырев, 
Вилен Лободенко, а также их более моло-
дые соученики – Владимир Высоцкий, Ни-
колай Максимов, Олег Бурцев, Сергей Фар-
ков, Юрий Бердников, Владимир Захаров, 
Андрей Воложинский, Михаил Ильиных, 
Владимир Касатонов, Александр Шуванов 
и другие. Всего же адмиралами стали 65 вы-
пускников, генералами – 14.

Немало нахимовцев проявили себя 
на политическом, дипломатическом, на-
учном и педагогическом поприще. Есть 
и достигшие успехов в литературе, искус-
стве, в сфере культуры. Среди выпускни-
ков разных лет более 9000 удостоены госу-
дарственных наград.

Большие надежды подают и нынеш-
ние воспитанники. Многие преподавате-
ли, гости и ветераны отмечают, что обуча-
ющиеся в НВМУ ребята на голову выше 
своих сверстников по военной и физиче-
ской подготовке, осознанной граждан-
ской позиции. Воспитанники НВМУ от-
личаются не только военной выправкой, 
широким кругозором и воспитанностью, 
но и хорошей восприимчивостью к зна-
ниям благодаря высокопрофессиональ-
ным преподавателям. В этом году более 
90 процентов выпускников поступили в 
высшие учебные заведения.

ПЕРСПЕКТИВНОСТЬ ОБРАЗОВАНИЯ

Положительный опыт работы Нахимов-
ского военно-морского училища послужил 
основанием для принятия Президентом 
Российской Федерации и министром обо-
роны РФ решения о создании на флотах его 
филиалов. Так, в 2016 году во Владивосто-
ке и Севастополе президентские кадетские 
училища стали филиалами НВМУ, а в 2017 
году были введены в строй новые корпуса в 

Мурманске. Сегодня в них обучаются более 
1500 воспитанников.

Этим летом началось строительство но-
вого подразделения НВМУ и в Калинин-
граде. Столь масштабный охват воспитания 
юных моряков говорит о значимости и эф-
фективности сложившейся во военном ве-
домстве системы довузовского образования.

Важной особенностью современно-
го этапа стал тот факт, что теперь в НВМУ 
могут поступать все желающие, а не 
только дети из семей военнослужащих. 
Обучение рассчитано на семь лет – с 5-го 
по 11-й класс. В этом году конкурс составил 
более пяти кандидатов на место. Выдер-
жав серьёзные вступительные испытания, 
80 ребят из разных регионов России стали 
воспитанниками прославленного Нахимов-
ского военно-морского училища, поступив 
в пятый класс. 

С 2018 года Нахимовским военно-мор-
ским училищем руководит контр-адмирал 
Анатолий Минаков, который лично уделя-
ет большое внимание профессиональной 
ориентации нахимовцев и знакомству их с 
корабельными специальностями.

ПО ПОСЛЕДНЕМУ СЛОВУ ТЕХНИКИ

За последние годы в НВМУ создана 
прекрасная учебно-материальная база. 
В 2018 году здесь провели комплексную 
реконструкцию. После строительства но-
вого многофункционального корпуса, вы-
полненного в одном стиле с Училищным 
домом имени Петра Великого, и завер-
шения реконструкции внутриучилищной 
территории НВМУ полностью преобра-
зилось. Теперь это единая система зданий, 
объединяющая жилые и учебные корпуса, 
зоны отдыха, прогулок и мест для занятия 
спортом. 

В этом году у нахимовцев появился но-
вый многофункциональный спортивный 
комплекс. В нём оборудованы хоккейная 
площадка, скалодром, тир, боксёрский 
ринг, тренажёры для занятий горнолыж-
ным спортом, греблей, атлетической гим-
настикой, а также профессиональные тре-
нажёры для тренировки хоккеистов. Это 
послужило введению новых спортивных 
дисциплин и созданию сборных команд.

Праздничные мероприятия в честь 
75-летия НВМУ пройдут в Санкт-
Петербурге 5 октября. 

Санкт-Петербург

     
В Санкт-Петербурге Нахимовское военно-морское училище отмечает 75-летие

Тимур ЛАМБАЕВ

Важнейшим событием XX века, без-
условно, является победа советско-
го народа над фашизмом во Второй 
мировой войне. 9 Мая 2020 года мы 
отметим 75-летие Великой Победы. 
В исторической памяти народов на-
всегда останется главный праздник 
россиян – День Победы, символами 
которого стали парад на Красной 
площади 24 июня 1945 года и празд-
ничный салют. 

Величественный парад Победы 
– зримое и самое зрелищное вопло-
щение триумфа победителей, Крас-
ной Армии, представителей всех 
народов и национальностей  Союза 
Советских Социалистических Ре-
спублик – СССР. 

Этому знаменательному исто-
рическому событию посвящена 
прибывшая из Москвы выставка: 

«Парад Победы на Красной площа-
ди 24 июня 1945 года» из собраний 
Государственного исторического 
музея – крупнейшего националь-
ного музея России. Представлен-
ные  на суд зрителей уникальные 
исторические документы и памят-
ники из собраний музея во всей 
полноте раскрывают динамику со-
стоявшегося 24 июня 1945 года на 
Красной площади парада и истоки 
Великой Победы великого народа.

Центральное место в экспози-
ции занимают материалы, показы-
вающие главных действующих лиц 
парада, людей, сыгравших важней-
шую роль в победе над фашизмом. 
Это и фотографии – личных вещей, 
в том числе пальто Генералиссиму-
са Советского Союза И.В. Стали-
на, мундир Маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова, в котором он 
8 мая 1945 года подписывал акт 
о безоговорочной капитуляции 

германских вооружённых сил, на-
градная книжка к ордену «Побе-
да» Маршала Советского Союза 
К.К. Рокоссовского.

Бесценные документы и фото-
графии отражают боевой путь ко-
мандующих десятью фронтами. 
Среди реликвий Исторического 
музея – парадный мундир Маршала 
Советского Союза И.С. Конева, в 
котором он вёл на параде сводный 
полк 1-го Украинского фронта, гим-
настёрка, фотографии и документы 
генерала армии  В.Д. Соколовско-
го, возглавлявшего сводный полк 
1-го Белорусского фронта. Здесь же 
представлены фотографии коман-
дующих фронтами Маршалов Со-
ветского Союза Р.Я. Малиновского, 
Ф.И. Толбухина, А.М. Василевско-
го, генерала армии И.Х. Баграмяна.

Выставка будет работать в тече-
ние года. 
Чита

  
  

В Чите, в Военно-историческом музее Дома офицеров 
Забайкальского края, открылась выставка «Парад Победы» 

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«Белые начинают красивую 
атаку ходом пешки 1. d6!. В. Ши-
лов».

«Считаю, что если Игорь Лы-
сый сыграл 1.d6!, то он довёл пар-
тию до победы. Г. Беланов».

«Уверен, что Игорь Лысый 
провёл эффектную концовку 
партии ходом 1. d6!. Г. Попов».

«После хода 1. d6 белые бы-
стро выигрывают. П. Пидлис-
ный».

Какую атаку провёл участник 
предстоящего в Ханты-Мансий-
ске Кубка мира? Этот вопрос чи-
тателям газета «Красная звезда» 
задала 23 августа. В тот день на 
диаграмме задания №  698 была 
представлена позиция, получив-
шаяся в партии Игорь Лысый 
– Сергей Другалов, сыгранной в 
Ярославпе. Игорь действитель-
но двинул вперёд центральную 
пешку и закончил встречу та-
кими победными ходами: 44. d6 
Фd7 45. Фа8+ Лb8 46. Л:d8+ 1 – 0. 
Ко времени сдачи в печать этого 
обзора решений задания № 698  
энергичный ход пешкой  успели 
прислать: подполковник в от-
ставке В. Шилов (Екатеринбург), 
рядовой в отставке Г. Беланов 
(Верхнеднепровский, Смолен-
ская область), Г. Попов (Якутск, 
Республика Саха), старший лей-
тенант медицинской службы 
запаса П. Пидлисный (Санкт-
Петербург), А. Борзенков (Са-
мара), младший сержант запаса 
В. Жевлаков (Курган), старший 
лейтенант в отставке Ю. Лалак 
(Москва), В. Ховрин (Первомай-
ский, Тульская область).

«Своевременно отправил пра-
вильный ответ на задание № 696, 
но при публикации ответа меня в 
списке почему-то не оказалось», 
– огорчился П. Пидлисный .

Пётр Николаевич, ваш пра-
вильный ответ пришёл через не-
делю после публикации обзора 
решений задания № 696, и он уч-

тён в реестре редакции. Увы, по-
чтовые задержки случаются уже 
не один год. Создаётся впечат-
ление, что письма доставляются 
аккуратнее открыток…

Раз читатели беспокоятся о 
том, чтобы редакция получила 
и оценила их ответы на вопросы 
«Победного хода», значит, вновь 
приглашаем «на зарядку»!

В розыгрыше Кубка мира, 
проходящем в Ханты-Мансий-
ске по нокаут-системе (по олим-
пийской системе с выбыванием), 
жребий не раз составлял пары 
гроссмейстеров – соотечествен-
ников (из одной страны). Так, 
например, Никита Витюгов уже в 
3-м круге (всего – 8 кругов) вы-
бил из розыгрыша Кубка мира 
Сергея Карякина, а Ян Непом-
нящий отправил домой чемпиона 
России – 2019 Евгения Томашев-
ского. Для сегодняшнего зада-

ния предлагаем момент борьбы 
земляков из Азербайджана. На 
диаграмме № 702 представлено 
расположение фигур, получив-
шееся в партии Шахрияр Ма-
медьяров (год рождения 1985, 
Эло – 2767) – Теймур Раджабов 
(1987, 2758), сыгранной в Ханты-

Мансийске в 1/16-й Кубка мира. 
Ход чёрных. Какой идеей более 
молодой гроссмейстер выбил из 
Кубка мира своего конкурента? 
Искать ход Теймура, как и решать 
все еженедельные задания, мож-
но четыре недели. Допускаются 
задержки из отдалённых гарни-
зонов и баз. Свои ответы присы-
лайте по адресу: 125284 Москва, 
Хорошёвское шоссе, 38, редак-
ция газеты «Красная звезда».

Информация. Тренировоч-
ные задания № 13т–16т по под-
готовке к конкурсу-чемпионату 
Вооружённых Сил РФ, посвящён-
ному 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, опублико-
ваны 27 сентября (выпуск № 243); 
старт нового конкурса-чемпиона-
та запланирован на 25 октября.

На электронном сайте газеты 
«Красная звезда» представлена до-
полнительная информация.

_______________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ,
призёр чемпионата Европы – 2017 
(65+), мастер ФИДЕ.

 
Совместный проект редакции газеты «Красная звезда» 
и Международной шахматной федерации (ФИДЕ)

  

Задание № 702 (еженедельное) 
Шахрияр Мамедьяров – 

Теймур Раджабов

Ход чёрных

Гроссмейстер Теймур РАДЖАБОВ.

Среди выпускников разных лет более 9 тысяч удостоены 
государственных наград, 65 выпускников стали адмиралами, 
14 человек – генералами

Начальник училища Анатолий МИНАКОВ вручает пятикласснику  знак нахимовца.
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Д.В. Булгаков, А.В. Дворников, В.В. Тришункин, С.В. Бибик, Н.М. Паршин, О.И. Косенков, А.В. Ярошевич, 
В.Э. Муминджанов, А.М. Булыга, А.Н. Раскатов, И.М. Кахраманов, А.П. Лемякин, В.В. Воронов, 
А.Б. Ефимов, С.С. Ярощук, Н.К. Тимергазин, А.Н. Елисеев, О.А. Лучанский, А.М. Ханов, М.Ю. Теплинский, 
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